
Интуристы 
слетаются  
на мяч
Матчи Кубка 
конфедераций 
стимулировали  
их интерес к России

Матчи, которые в рамках Кубка 
конфедераций начнутся на этой 
неделе, стимулировали более 
чем на 30% увеличение интере-
са к поездкам в Россию со сто-
роны интуристов. Наибольший 
рост спроса со стороны зарубеж-
ных болельщиков продемонстри-
ровала Казань. Но на рынок вну-
треннего туризма предстоящие 
матчи никак не повлияли.

Интерес самостоятельных путе-
шественников к поездкам в Россию 
в период проведения матчей Куб-
ка конфедераций (17 июня — 2 ию-
ля) вырос на 34% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года, 
свидетельствуют данные поискови-
ка Momondo. Число запросов на ави-
абилеты в Москву из других стран на 
этот период выросло на 29%, в Санкт-
Петербург — на 31%, в Сочи — на 
64%, в Казань — на 404%. По подсче-
там Momondo, больше всего поиско-
вых запросов на авиабилеты было 
у туристов из Германии (рост на 76% 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года), из Швеции 
(43%), из Дании (11%), с Украины (36%) 
и из Италии (64%).

В Kayak заметили, что число пои-
сковых запросов в Казань на пери-
од проведения Кубка конфедераций 
со стороны интуристов выросло на 
177% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Аналити-
ки компании связывают это с тем, 
что в городе пройдут два наиболее 
ожидаемых матча турнира: Мекси-
ка—Россия и Португалия—Мекси-
ка. Спрос на Сочи в тот же период 
вырос на 96%, но, по мнению пред-
ставителя Kayak, это может быть свя-
зано и с привлекательностью города 
как морского курорта. В Skyscanner 
приводят альтернативную оценку: 
по данным поисковика, спрос инту-
ристов на период футбольных мат-
чей вырос только на Казань (на 29%) 
и Санкт-Петербург (на 7%). Москва 
и Сочи показали снижение спроса 
на 9% и 25% соответственно.

Увеличение числа поисковых 
запросов на период матчей Кубка 
конфедераций происходит на фо-
не общего замедления роста инте-
реса к России как к туристическому 
 направлению. 
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Диспетчер  
не назвал заказчиков
В заключении умер организатор убийств журналистов

Вчера стало известно о смерти 
 59-летнего криминального авторитета 
Лом-Али Гайтукаева. Следствие счита-
ло его диспетчером, принимавшим за-
казы на убийства. Пожизненный срок 
«авторитет» отбывал за организацию 
убийства обозревателя «Новый газе-
ты» Анны Политковской и, по показани-
ям свидетелей, имел прямое отношение 
к расстрелу главного редактора русской 
версии Forbes Пола Хлебникова. Как по-
лагают адвокаты, после смерти органи-
затора заказчиков этих преступлений 
никогда не найдут.

Как рассказала 
”
Ъ“ адвокат Лом-Али Гай-

тукаева Елена Харионовская, о смерти под-
защитного ее уведомили 10 июня из тюрем-
ной больницы №10 в Вологде, где в послед-
нее время находился «авторитет». Отбывать 
пожизненный срок в Вологодскую область 
Лом-Али Гайтукаева этапировали летом 2015 
года, после того как Верховный суд РФ оста-
вил его апелляцию на приговор без удов-
летворения. Его поместили в ИК-5 местного 
управления ФСИН, более известную как «Во-
логодский пятак», расположенную в поме-
щениях бывшего монастыря на небольшом 
острове Огненный на озере Новом непода-
леку от Белозерска.

Впрочем, в этой колонии, которая в 1990-
е годы стала первой в России для «пожизнен-
ников», заключенный Гайтукаев провел все-
го несколько месяцев. Вскоре он стал жа-
ловаться на боли в области печени. Мест-
ная медчасть не могла оказать нужного ле-
чения, и 3 ноября 2015 года его отправили 
в больницу ФСИН в Вологду. «Там есть специ-
альное отделение для пожизненно заклю-
ченных, где Гайтукаев все время и находил-
ся»,— пояснила Елена Харионовская, отме-

тив, что из больницы его дважды возвраща-
ли на Огненный, но почти сразу снова от-
правляли на лечение. По ее словам, хрони-
ческое заболевание печени было диагности-
ровано не только тюремными врачами, но 
и специалистами из Москвы, которых с раз-
решения ФСИН привезли родственники осу-
жденного. Госпожа Харионовская отметила, 
что больной не жаловался ни на условия со-
держания, ни на лечение и недостаток пре-
паратов. При этом адвокат сообщила, что 
осужденный не исключал связи появления 
у него болезни с якобы имевшими место же-
стокими избиениями после этапа из Москвы 
в Вологодскую область. «Это он так думал»,— 
сказала госпожа Харионовская, подчеркнув, 
что в свое время СКР проводил проверку по 
этому поводу, но в возбуждении уголовного 
дела отказал.

Как утверждает адвокат, примерно ме-
сяц назад состояние больного резко ухудши-
лось, он уже не мог ходить. «В медицинском 
заключении как причина смерти названа 
печеночная недостаточность»,— сообщила 
Елена Харионовская.

За телом Гайтукаева в Вологду уже прие-
хали два его племянника. Как сообщил 

”
Ъ“ 

один из них, Тамерлан Махмудов, гроб на 
машине доставят в Москву, а оттуда самоле-
том в Чечню, где 14 июня Лом-Али Гайтукаев 
будет похоронен на кладбище в «родовом се-
лении» Ачхой-Мартан.

«Он умер из-за болезни, но спровоциро-
вана она могла быть избиениями»,— пола-
гает Тамерлан Махмудов. Он также заявил, 
что родные никогда не верили в виновность 
Лом-Али Гайтукаева и будут пытаться восста-
новить честное имя. 

Учитывая криминальную биографию 
Лом-Али Гайтукаева, сделать это будет непро-
сто. В 1990-е годы он выступал одним из ор-
ганизаторов громких афер с так называемы-
ми чеченскими авизо, за что и получил свой 
первый срок.
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Российские компании 
забывают обновиться
Каждая пятая IT-система  
уязвима из-за старого софта

IT-системы российских промышленных 
компаний, госструктур, банков и теле-
коммуникационных операторов в 20% 
случаев содержат критически  опасные 
уязвимости, связанные с необновлен-
ным ПО, показало исследование Posi-
tive Technologies. При этом обновления, 
 которые игнорируются  компаниями, 
 зачастую выпущены уже много лет 
 назад. Получить полный контроль над 
критически важными ресурсами ком-
паний от лица нарушителя даже с мини-
мальными знаниями удалось более чем 
в  половине проведенных тестов.

IT-системы крупных российских структур, 
среди которых промышленные компании, 
госорганы, банки и телекоммуникационные 
операторы, в 40% случаев содержат критиче-
ски опасные уязвимости, связанные с недо-
статками конфигурации, следует из отчета 
Positive Technologies за 2016 год. 27% систем 
обладают критически опасными уязвимостя-
ми, связанными с ошибками в коде веб-при-
ложений, 20% — уязвимостями из-за неуста-

новки обновлений софта. При этом информа-
ция о самой старой из обнаруженных уязви-
мостей, а также обновление, решающее про-
блему с ней, были опубликованы более 17 лет 
назад. «Уязвимость связана с тем, что DNS-сер-
вер поддерживает рекурсию запросов. В ре-
зультате эксплуатации данной уязвимости 
злоумышленник может проводить атаки на 
отказ в обслуживании»,— утверждают авто-
ры отчета. Средний возраст наиболее устарев-
ших неустановленных обновлений по систе-
мам, где такие уязвимости были обнаружены, 
составляет девять лет, следует из отчета.

В ходе тестов, проведенных Positive 
Technologies в 2016 году, выяснилось, что 
в 55% случаев внешний нарушитель, облада-
ющий минимальными знаниями и доволь-
но низкой квалификацией, способен прео-
долеть периметр и получить доступ к ресур-
сам в локальной сети компании. Для этого 
в среднем необходимо найти только две уяз-
вимости в используемом компанией ПО.
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Нули карман не тянут
Сумма наличных у миллионеров России 
превысит $1 трлн уже в ближайший год

После практической приостановки рос-
та объемов частного капитала в Рос-
сии в 2015–2016 годах в следующем 
пятилетии активы богатейших домохо-
зяйств в стране будут расти вдвое быс-
трее,  хотя и не так быстро, как в 2011–
2015 годах: в среднем на 4,9% в год 
 против 13,7% в прошлом пятилетии 
и 2,4% в 2015–2016 годах. Фактиче-
ски главный источник сокращения ро-
ста миллионных состояний в эти го-
ды —  обвал фондового рынка и рынка 
недвижимости. Россия останется глав-
ным источником частного капитала 
в Восточной Европе, хотя, в отличие 
от большинства других регионов, отда-
ча от старых активов для богатых в РФ 
будет больше, чем прибыли от созда-
ния новых,— это основные выводы пу-
бликуемого сегодня обзора «Мировое 
богатство»  компании BCG.

Ежегодный отчет The Boston Consulting 
Group «Global Wealth 2017: Transforming 
the Client Experience» («Мировое богатст-
во 2017: трансформация опыта клиентов») 
выпускается с 1999 года и, как и ранее, по-

священ «частному капиталу» — ситуации 
с «богатством» (wealth) домохозяйств со 
свободными активами, превышающими 
$1 млн. (BCG также оценивает ситуацию 
и с домохозяйствами с активами в диа-
пазоне $0,25–1 млн, это примерно пятая 
часть общего показателя «частного капи-
тала», рассчитываемого аналитиками для 
РФ.) Главным наблюдением по России от-
чета за 2016 год была практическая при-
остановка роста состояний миллионеров 
и миллиардеров в России после длитель-
ного периода быстрого даже по мировым 
меркам роста, составлявшего 13,7% за пя-
тилетие (2011–2015 годы). Управляющий 
директор, партнер BCG Макс Хаузер обо-
значил основной, с точки зрения компа-
нии, тренд предстоящего пятилетия до 
2021 года для России — это «замедление» 
роста частного капитала до 5% в год, при-
том что страна останется главным источ-
ником роста капитала в восточноевропей-
ском регионе.
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Смерть Лом-Али Гайтукаева 
(на фото) может оборвать нить, 
связывающую исполнителей 
громких преступлений с их заказ-
чиками  ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА
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В мире растет суммарная мощ-
ность объектов возобновляемой 
энергетики, ее технологии и обо-
рудование становятся дешев-
ле — но при этом сокращаются и 
инвестиции в этот сектор, сви-
детельствуют данные недавне-
го исследования Renewables 2017 
Global Status Report. О развитии 
возобновляемой энергетики в РФ 
и о глобальной климатической 
повестке Ангелина Давыдо-
ва поговорила с председателем 
правления ООО «УК ”Роснано“» 
Анатолием Чубайсом. 

— Главное «антиклиматическое» 
событие последнего времени — 
решение Дональда Трампа о вы-
ходе США из Парижского клима-
тического соглашения. Какие по-
следствия этот шаг будет иметь 
для зеленой повестки?
— Да, Дональд Трамп, приведший 
своим пониманием климатических 
проблем в ужас Ангелу Меркель, Ев-
росоюз, а заодно и ООН, решил «по-
править» американскую климатиче-
скую политику. Это означает, что по-

литически Америка выбрала для се-
бя направление движения к груп-
пе стран-изгоев, а весь цивилизо-
ванный мир движется в противопо-
ложную сторону. Но это не означает, 
что Америка реально перестает за-
ниматься проблемой выбросов СО2. 
Объем уже принятых законов и пра-
ктик в этой сфере на уровне штатов 
просто колоссален. И тренд в эту сто-
рону, как мне кажется, необратим.
— Вернемся в Россию. Что проис-
ходит здесь?
— В 2017 году соединились наконец 
два тренда. Один тренд мировой — 
никому уже не надо доказывать, что 
нужна альтернативная энергетика. 

А второй тренд — российский. Мы 
долгое время были вне этого миро-
вого процесса, долго раскачивались 
— и в этом году процесс пошел. Сол-
нечная энергетика как националь-
ный стартап в моем понимании — 
состоялась, чтобы ее разрушить, 
нужно сделать какие-то немысли-
мые дурости. В области ветроэнерге-
тики тоже пока все идет хорошо.
— Приходится ли вам отвечать на 
вопрос, зачем РФ нужна возобнов-
ляемая энергетика, когда у нее 
столько нефти и газа?
— Конечно, приходится. Это логика, 
выложенная в России из «железобе-
тонных шпал»: у нас много нефти и га-
за, электроэнергия, выработанная из 
газа, дешевле, чем альтернативная,— 
зачем государство должно субсидиро-
вать альтернативную энергетику? 

Но есть тренд во всем мире, кото-
рый приводит в точку под названи-
ем «сетевой паритет», когда цена ки-
ловатт-часа, выработанного в возоб-
новляемой энергетике, становит-
ся равна цене киловатт-часа, полу-
ченного в тепловой энергетике. Эту 
точку паритета уже начал проходить 

весь мир в 2014–2015 годах и закон-
чит буквально за одно десятилетие. В 
России сетевой паритет случится не-
сколько позже по объективным при-
чинам, в том числе из-за дешевого га-
за, но он неизбежен.

Теперь представьте себе, что мы 
ничего не делаем и ждем 2025 года. 
Что это значит? Весь мир пересел на 
автомобиль, а мы продолжаем за-
прягать лошадь. Мало того что мы 
получаем все известные экологиче-
ские проблемы и серьезно влияем 
на изменение климата. В экономи-
ческой области также окажется, что 
строительство новых тепловых стан-
ций уже невыгодно по сравнению с 
альтернативной энергетикой.
— Что вы думаете об идее террито-
рий автономного децентрализо-
ванного энергоснабжения, где зе-
леная энергетика могла бы заме-
нить привозной дизель и мазут?
— Мы сами говорили об этом много 
лет, а теперь уже и начали делать. Сред-
ний тариф в изолированных районах, 
думаю, что втрое выше, чем по стране. 
В чем альтернатива? Гибридные уста-
новки, сочетающие солнце, ветер, ак-

кумулятор и дизель. Первую гибрид-
ную энергоустановку (без ветра) в изо-
лированном районе мы построили в 
2013 году. Через шаг, я надеюсь, мы до-
бавим к ней ветрогенератор. Получает-
ся ситуация, когда при наличии ветра 
идет безтопливная ветрогенерация, 
при наличии солнца — солнечная. Все 
это попадает в литиево-ионный акку-
мулятор, который накапливает энер-
гию. Если совсем нет ни ветра, ни сол-
нца, можно использовать дизель. Эко-
номия дизтоплива при этом колос-
сальная — не менее 30%.
— А откуда регионам взять день-
ги на эти программы?
— Эти программы окупаемы. Нужно 
решить единственную задачу, кото-
рая называется «долгосрочная фик-
сация тарифа». Если у тебя тариф вы-
ше, то он позволяет вложить средст-
ва и получить их обратно в виде пла-
тежей. Тут нужен концессионный 
механизм или иные специальные 
решения, которые позволили бы 
сделать тариф долгосрочным.
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kommersant.ru/12008

«Мы долгое время были вне мирового процесса»
Анатолий Чубайс о развитии солнечной и ветроэнергетики в РФ

Как следует из отчета BCG, 2015–
2016 год действительно был с точки 
зрения общей статистики для рос-
сийских миллионеров и миллиар-
деров едва ли не провальным — го-
довые темпы прироста их активов 
снизились до 2,4%, что, впрочем, по-
прежнему (как и в мире в целом) вы-
ше, чем средняя динамика страно-
вого ВВП. Впрочем, как демонстри-
рует BCG, собственно снижение сто-
имости активов в руках наиболее 
богатых домохозяйств шло в тече-
ние двух лет лишь в одном классе 
активов — equities (в основном это 

в случае с Россией доли в акционер-
ном капитале компаний и недви-
жимость), где среднегодовые тем-
пы снижения стоимости составля-
ли 3,7% против роста на 18,3% в год 
в 2011–2015 годах. Bonds, т. е. в том 
числе вложения в облигационные 
обязательства — активы, которые в 
руках российских богатейших до-
мохозяйств прирастали на 9,4% в 
год против 19,1% в прошлой пяти-
летке. Наконец, прирост наиболее 
ликвидных активов, наличных де-
нег и средств на депозитах в 2015–
2016 годах у этой группы собствен-
ников составлял за последние два 
года 2,2% в год против 11,1% в сред-

нем за предыдущую пятилетку. Сей-
час собственно «наличных денег» в 
распоряжении российских милли-
онеров более $900 млрд, и при со-
хранении трендов в ближайшие го-
ды эта сумма будет выше символи-
ческого порога в $1 трлн — ожидае-
мые темпы роста активов этого клас-
са у российских миллионеров соста-
вят 4,5%. Это меньше, чем ожидае-
мый явно восстановительного ха-
рактера рост активов в недвижимо-
сти и на фондовом рынке (5,9%), рав-
но как и в обязательствах третьих 
лиц (5,1% в год).

Еще одна проблема, отмечаемая 
BCG в том числе для российских 

крупных домохозяйств,— если в 
восточноевропейском регионе 53% 
будущего прироста доходов частно-
го капитала составит в 2016–2021 
годах «вновь созданное богатство» 
(новые, ранее не существовавшие 
активы, приносящие прибыль), то 
для России этот показатель ожидает-
ся лишь в размере 29% — 71% приро-
ста благосостояния богатейших до-
мохозяйств будут обеспечивать «ста-
рые» активы. Для Западной Европы 
ожидаемое соотношение «прироста 
от нового» и «прироста от старого» 
благосостояний — 60% на 40%, тогда 
как в Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе «новое богатство» будет прео-

бладать. В этом смысле российские 
миллионеры — даже более типич-
ные «европейцы», чем миллионеры 
ЕС, которые по своему благососто-
янию уже в 2017 году уступят быст-
ро растущим состояниям азиатских 
миллионеров. Впрочем, в 2019 го-
ду, прогнозирует BCG, азиатские и 
японские богатейшие домохозяйст-
ва в совокупности уже будут богаче 
и североамериканских. В этом смы-
сле российские богатые в качестве 
уникального явления прошлых лет 
сходят по крайней мере с мировой 
сцены, уступая позиции богатым 
Китая и Японии.

Дмитрий Бутрин

Нули карман не тянут

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 35,9

миллиарда долларов составил объем несырьевого неэнергетического экспорта РФ в январе—
апреле 2017 года, подсчитали на основе данных ФТС в Российском экспортном центре. Это на $4,47 млрд, или 
14,2%, больше, чем за аналогичный период прошлого года. Российский экспорт в целом увеличился значитель-
нее — на 31%, до $109,3 млрд (вывоз нефти и нефтепродуктов в денежном выражении вырос более чем на 50%). 
Наибольший прирост несырьевых поставок обеспечили металлопродукция (рост на 30,8%, до $11,05 млрд), 
химические товары (на 20,1%, до $7,21 млрд), продовольствие (на 14,7%, до $5,26 млрд) и лесобумажные това-
ры (на 7,8%, до $2,8 млрд). Экспорт продукции машиностроения при этом сократился на 8,4%, до $6,4 млрд.

ФАРМАЦЕВТИЧЕСКИЙ РЫНОК

Конкуренция  
сдерживает цены  
госзакупок лекарств

За первый квартал 2017 года 
государственные медучреждения 
потратили на закупку 203,9 млн 
упаковок лекарств 45,9 млрд руб., 
подсчитали в DSM Group. В срав-
нении с тремя месяцами 2016 года 
расходы на препараты выросли 
на 4,6%, число упаковок — на 4,9%. 
В среднем цена одной упаковки 
препарата составила 255 руб. 
(на 0,3% меньше, чем в первом 
квартале 2016 года).

«Небольшая тенденция к сниже-
нию средневзвешенной стоимости 
одной упаковки лекарственных 
средств прослеживалась в закупках 
всех 14 брендов из топ-20. Макси-
мальное снижение показал бренд 

”Рибомустин“ — в 2017 году цена 
была на 35,6% ниже, чем в первом 
квартале 2016-го»,— отмечает 
глава DSM Group Сергей Шуляк. 
По его словам, снижение является 
скорее результатом конкурен-
ции брендов, чем следствием 

эффективности работы системы 
госзакупок. Средняя стоимость 
одной упаковки импортного сред-
ства по итогам первого квартала 
составила 537 руб. (на 18,3% 
меньше, чем в прошлом году). 
Российские препараты, наоборот, 
выросли в цене на 9,7%, однако их 
стоимость на госторгах по-прежне-
му ниже цены зарубежных лекарств 
в среднем в пять раз (106 руб. 
за одну упаковку).

В целом доля российских препа-
ратов в госзакупках снижается. Если 
в первом квартале 2016 года на них 
приходилось 77% приобретенных 
упаковок, то в аналогичном периоде 
2017-го — на 4,6% меньше (72,4%). 
В стоимостном выражении доля 
отечественных лекарств в январе—
марте 2017 года выросла до 34,1% 
с 33%. Основной вклад в такой 
рост внесли препараты «Новотакс» 
(продажи бренда в первом квартале 
выросли на 160,1% в сравнении 
с аналогичным периодом прошлого 
года), «Диаскинтест» (+132,1%), 
«Таксакад» (+119,4%), «Викейра 
Пак» (118,7%). Доля оригинальных 
препаратов в январе—марте 2017 
года в структуре госзакупок в сто-
имостном выражении сократилась 
до 35,7% с 38,2%. В упаковках на 
оригинальные препараты пришлось 
5,7% всех закупаемых лекарств 
(на 1,6% больше, чем в январе—
марте 2016 года).

По итогам 2017 года, по словам 
господина Шуляка, объем госза-
купок лекарств может вырасти на 
5–6% по сравнению с 2016 годом. 
«Будет расти число закупаемых ле-
карств при сокращении стоимости 
одной упаковки»,— отмечает он. 
Коммерческий сегмент рынка, по 
прогнозу DSM Group, к концу года 
вырастет на 10%.

Анастасия Мануйлова
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Темпы роста мирового потребле-
ния первичных энергоресурсов 
минимальны уже третий год под-
ряд. В 2016-м рост составил око-
ло 1%, притом что средний по-
казатель за десятилетие почти 
вдвое выше — 1,8%, говорится 
в ежегодном статистическом об-
зоре мировой энергетики компа-
нии BP. Нефть остается самым 
востребованным энергоресур-
сом, доля угля в мировом энер-
гетическом балансе в минувшем 
году сократилась до минимума 
с 2004 года, а возобновляемая 
энергетика росла рекордными 
темпами.

Около трети мирового потребле-
ния приходится на нефть, которая 
остается самым востребованным 
энергоносителем в мире, констати-
руют в BP. Благодаря низким ценам 
спрос на нее вырос на 1,6% в прош-
лом году, тогда как добыча увеличи-
лась лишь на 0,5%. Крупнейшими 
импортерами сырой нефти остались 
США и Китай (7,9 млн и 7,7 млн бар-
релей в сутки соответственно).

Рост потребления натурального 
газа замедлился до 1,5% при среднем 
десятилетнем значении 2,3%, силь-
нее всего потребление выросло в ЕС 
— на 7,1%. Добыча газа выросла лишь 
на 0,3%, причем падение добычи в 
США компенсировалось ее ростом в 

Иране и Австралии, где были введе-
ны в строй новые мощности по про-
изводству сжиженного природного 
газа (СПГ). BP ожидает роста произ-
водства СПГ на 30% к 2020 году.

Наихудшие показатели про-
демонстрировала угольная инду-
стрия: мировая добыча сократилась 

на 6,1%, потребление — на 1,7%. При 
этом доля угля в мировом энергети-
ческом балансе опустилась до 28,1% 
— это самый низкий уровень с 2004 
года. В США и Китае отмечалось од-
новременное снижение добычи 
(–19% и –7,9% соответственно) и по-
требления (–8,8% и –1,6%), Великоб-
ритания в рамках программы отка-
за от угля снизила потребление это-
го вида топлива сразу на 52,5%.

Самыми быстрыми темпами ро-
сло потребление ВИЭ. Объем элек-
тричества, полученного за счет ве-

тра, солнца, геотермальной энер-
гии, биомассы и отходов во всем ми-
ре вырос на 14,1%, что несколько ни-
же средних десятилетних темпов 
роста (15,7%), но обеспечило рекорд-
ный прирост в абсолютном выраже-
нии (52,9 млн тонн нефтяного экви-
валента). Более половины роста при-
шлось на ветроэнергетику, самыми 
быстрыми темпами ВИЭ развива-
лись в Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе (60% мирового роста). Однако 
в мировом производстве электроэ-
нергии доля ВИЭ в 2016 году выро-
сла незначительно — с 6,7% до 7,5%. 
Потребление атомной энергии воз-
росло на 1,3% (лидером роста стала 
КНР, прибавив 24,5%), гидроэнерге-
тика выросла на 2,8%.

Россия сохранила статус круп-
нейшего поставщика нефти и газа 
на мировые рынки. Экспорт нефти 
вырос на 2,1%, до 8,6 млн баррелей 
в сутки, доля РФ на мировом рын-
ке составила 13,2% (большая часть 
поставок идет в Европу — 267 млн 
тонн, тогда как в Китай — лишь 
55 млн тонн). РФ увеличила экспорт 
газа на 6,1%, до 204,8 млрд кубоме-
тров, на ее долю пришлась почти пя-
тая часть мирового экспорта (18,9%). 
Добыча нефти выросла на 2,2% до 
абсолютного максимума постсовет-
ского времени (11,2 млн баррелей в 
сутки), добыча газа увеличилась на 

0,5%. Потребление энергии в Рос-
сии снизилось на 1,4%, а энергоем-
кость ВВП — на 1,2%. Страна сохра-
нила четвертое место в мире по по-
треблению энергии после КНР, США 
и Индии.

Отметим, впрочем, что ОПЕК вче-
ра снизила прогноз по России — на 
фоне продления соглашения об ог-
раничении добычи в мае еще на де-
вять месяцев — на 0,4% (с 11,16 млн 
до 11,04 млн баррелей в сутки). В це-
лом же по странам вне ОПЕК прогноз 
был пересмотрен в сторону пониже-
ния на 110 тыс. баррелей в сутки, до 
58,14 млн баррелей в сутки. В частно-
сти, организация снизила на 29 тыс. 
баррелей в сутки прогноз и по по-
ставкам нефти в США (до 14,42 млн 
баррелей в сутки). Это идет вразрез 
с ожиданиями других экспертов, в 
частности МЭА — это агентство ука-
зывает на растущую добычу в США. 
Процесс балансировки рынка про-
текает «медленнее, чем ожидалось», 
сетуют в ОПЕК, в мае поставки стран 
картеля выросли на 336 тыс. барре-
лей в сутки, до 32,14 млн баррелей 
в сутки, в основном за счет увеличе-
ния поставок Нигерии и Ливии, ко-
торые освобождены от соблюдения 
условия соглашения по ограниче-
нию добычи.

Надежда Краснушкина,  
Татьяна Едовина

Мир переходит  
на энергосберегающий тариф
Спрос на нефть и ВИЭ растет, уголь переживает упадок

Динамика несырьевого экспорта РФ 
в январе—апреле 2013–2017 годов
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Согласно BP, при перехо-
де к новой модели мирово-
го энергетического балан-
са будет расти доля возоб-
новляемых источников 
энергии  ФОТО AFP

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, 
Московская обл., 141700. Заказ №1660|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, 10723|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ», Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка Коммерсантъ ДЕНЬГИ», 
Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители  
шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Олеся Герасименко, Сергей Дюпин, 
Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)  
ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Алла Барахова (политика), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Ксения Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество),  
Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Сергей Ходнев (культура) |          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),   
Петр Холобаев (нормативно-словарная) |         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», 
Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ФОТОСЛУЖБА Павел Кассин — директор|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|         | ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор,  
тел. (495) 926 3301 д.2139 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 41970  
ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»| ООО «Факторинг-Финанс»  — ПАРТНЕР ИД «Коммерсантъ»|

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также:  
Волгоград  «Филиал АО ”Ком мерсантъ-Волга“ в Волгограде» (8442) 238 740, 238 798;  Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125;  
Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «Югмедиасервис» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67;   
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Волгограде, 
Воронеже, Екатерин бурге, 
Иркутске, Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне, Москве, 
Нижнем Новгороде, Новосибирске, 
Перми, Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, 
Тюмени, Уфе, Хабаровске, 
Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 86 976

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

П
Е

ТР
 К

А
С

С
И

Н

с1



новости
Коммерсантъ   l   Среда 14 июня 2017 №104   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  3

«Яблоко» начинает 
президентскую 
кампанию Григория 
Явлинского с Сирии
Партия объявила сбор подписей против участия 
России во внешнеполитических конфликтах

Партия «Яблоко» начинает сбор 
подписей граждан против уча-
стия России в вооруженных кон-
фликтах за пределами страны, 
в том числе в Сирии. Вклады-
ваемые в войну средства долж-
ны вернуться в «обустройст-
во и развитие России», уверены 
в партии. Сбором подписей, ко-
торый продлится месяц в 40 ре-
гионах страны, яблочники начи-
нают агитационную кампанию 
основателя партии Григория Яв-
линского, которого они намере-
ны выдвинуть кандидатом в пре-
зиденты на выборах в 2018 году. 
Социологи считают антивоен-
ную тематику «востребованной, 
но не очень» и потому пока не 
прогнозируют, как она скажется 
на популярности оппозиционно-
го кандидата в президенты. 

Как стало известно 
”
Ъ“, сбор под-

писей россиян против «внешнепо-
литических авантюр» власти, в том 
числе против участия в вооружен-
ном конфликте в Сирии, «Яблоко» 
начнет одновременно в 40 регионах 
страны 16 июня — на следующий 
день после прямой линии президен-
та Владимира Путина. В названии 
антивоенной акции яблочники про-
цитировали группу «Аквариум» — 
«Время вернуться домой» (хит 1987 
года «Поезд в огне»). Как сообщил 

”
Ъ“ 

зампред «Яблока» Николай Рыбаков, 
смысловая установка акции — «вме-
сто внешнеполитических амбиций 
и авантюр — внутреннее развитие 
и обустройство страны». Это один 
из тезисов программы, с которой 
яблочники намерены выставить на 
президентских выборах своего кан-
дидата — одного из создателей пар-
тии Григория Явлинского. Сбор под-
писей, который продлится месяц в 
столицах регионов, станет и его аги-
тационной кампанией.

Россиянам, прежде чем предло-
жить подписаться, вручат листовку, 
чтобы они могли узнать о позиции 
«Яблока» в отношении участия Рос-

сии в военном конфликте в Сирии. 
«Каждая неделя участия в этой войне 
стоит больше миллиарда рублей»,— 
отмечают яблочники, ссылаясь на 
открытые источники информации. 
Значит, «у государства есть деньги 
на решение важнейших проблем 
граждан, просто они уходят на не-
эффективную внешнюю политику», 
пояснил господин Рыбаков. Исходя 
из этого, партийные активисты рас-
скажут, «сколько детсадов и школ, 
больниц и поликлиник, жилья и до-
рог можно было бы построить в кон-
кретном городе на эти деньги».

Подписаться смогут не только жи-
тели намеченных «Яблоком» регио-
нов, но и любой желающий на офи-
циальном сайте партии. Николай 
Рыбаков не сомневается, что анти-

военная тема значима для многих 
россиян. По его словам, руководст-
во партии, прежде чем предпринять 
масштабную акцию, «протестирова-
ло ее в трех городах — Пскове, Бар-
науле и Омске: выставляли пике-
ты, раздавали листовки». «Пример-
но треть тех, с кем беседовали, под-
держивают наши позиции»,— ут-
верждает зампред «Яблока». Он под-
черкнул, что партия «призывает от-
казаться от такой внешней полити-
ки в пользу решения внутренних 
проблем». Другим «авантюрным» 
примером яблочники считают кон-
фликт России с Украиной.

«Какая-то часть общества разде-
лит позицию 

”
Яблока“,— заявил 

”
Ъ“ 

секретарь ЦК КПРФ по информаци-
онно-аналитической работе Cергей 
Обухов.— Думаю, эта часть неболь-
шая. Пусть прозондируют общество 
и сами это выяснят».

В «Яблоке» всегда «были харак-
терные протестные настроения», 

завил 
”
Ъ“ глава думского комитета 

по международным делам Леонид 
Слуцкий (ЛДПР), напомнив 2000 
год, когда «Яблоко» выступило про-
тив контртеррористической опера-
ции в Чечне. «Прошло 17 лет, в пар-
тии ничего не изменилось, правда, 

”
Яблоко“ пользуется качественно 

меньшей поддержкой населения. 
Их новый популистский шаг не бу-
дет поддержан ни в одном регио-
не»,— уверен депутат.

«Антивоенная тематика особен-
но востребована в ситуации, когда 
денег всем не хватает, но в агита-
ционном плане она не очень силь-
на»,— заявил 

”
Ъ“ гендиректор ВЦИ-

ОМа Валерий Федоров. Он сомне-
вается, что «конкретно по Сирии» 
можно извлечь политические диви-

денды. Потому что сейчас там «рез-
кий спад военной активности по 
сравнению с тем, что было год-пол-
года назад». И «самое главное», учас-
тие России в этом конфликте «огра-
ничено, наземных операций нет, 
жертв мало, и те, кто погиб — кон-
трактники, а не солдаты-срочники». 
Попытки же распространить анти-
военную тематику на отношения с 
Украиной «сработают против пар-
тии», полагает господин Федоров. 
Он не исключил, что «Яблоко» вы-
брало антивоенную тему для стар-
та агитационной кампании свое-
го кандидата, чтобы «как-то актуа-
лизировать партию и Григория Яв-
линского», который сейчас выгля-
дит «слабым на фоне жесткого, ре-
шительного и нахального Алексея 
Навального». Но от прогноза, как 
все сложится на демократическом 
фланге оппозиции, социолог пока 
воздерживается.

Виктор Хамраев

Дмитрий Медведев 
предвыбрался   
в Северную Осетию
Председатель «Единой России» готовит регионы к выборам 

Премьер, председатель «Еди-
ной России» Дмитрий Медве-
дев начал поездки по регионам, 
где в сентябре пройдут выбо-
ры. Первым регионом стала 
 Северная Осетия. 14 июля еди-
нороссы на конференции при-
мут предвыборную программу 
и выдвинут список кандидатов 
в депутаты парламента. «Единая 
Россия» предложит возглавить 
его главе республики Вячеславу 
Битарову. Сам он от заявлений 
пока воздерживается.

После совещания в правительстве 
республики по строительству школ 
в Северо-Кавказском федеральном 
округе с участием глав всех регионов 
округа премьер Дмитрий Медведев 
встретился в национальной научной 
библиотеке с победителями прайме-
риз «Единой России» на выборах в 
парламент Северной Осетии. Он от-
метил, что поддерживает отмену от-
крепительных удостоверений на вы-
борах, назвав это «демократическим 
решением», от которого «выиграет 
российский народ». «Раньше теряли 
от 5 млн до 15 млн голосов. Не знаю, 
правда, насколько это корректные 
цифры»,— сказал он. Обсуждая воз-
можность обязательного проведения 
праймериз для всех партий, предсе-
датель «Единой России» высказался 
за их добровольность. «11 лет прохо-
дим через это горнило. Институт ра-
ботает на нашу с вами партию. Хоти-
те, чтобы другие партии побеждали 
на выборах? Я — нет»,— пошутил го-
сподин Медведев. По его мнению, 
партии должны сами определиться: 

выходить на праймериз или нет, «ре-
гламентацией заниматься нельзя».

Итоги праймериз в республике 
оказались неожиданными: секретарь 
отделения «Единой России» Тимур Ор-
табаев занял лишь 12-е место, член Со-
вета федерации Александр Тотоонов 
— 7-е место, спикер парламента Алек-
сей Мачнев — 4-е место. В праймериз 
участвовали 139 кандидатов, 12 бы-
ли сняты из-за неучастия в дебатах. До 
конференции республиканского от-
деления 14 июля единороссы долж-
ны определиться с первым номером 
списка. «Мы будем предлагать главе 
республики Вячеславу Битарову на 
конференции возглавить список пар-
тии на выборах в парламент»,— зая-
вил вчера секретарь генсовета партии 
Сергей Неверов.

Вячеслав Битаров занял пост до-
срочно в 2016 году в связи со смертью 
бывшего главы республики Тамерла-
на Агузарова. На вчерашней встрече 
Дмитрия Медведева с главой респу-
блики могла идти речь в том числе 
и о том, чтобы Вячеслав Битаров воз-
главил список партии. В пресс-служ-
бе правительства республики 

”
Ъ“ со-

общили, что до сих пор глава Север-
ной Осетии публично не касался этой 
темы. Не сделал он заявления и вчера.

Основными конкурентами еди-
нороссов на сентябрьских выборах 
являются «Патриоты России» во гла-
ве с экс-депутатом Госдумы Арсеном 
Фадзаевым. На думских выборах в 
2016 году он снял свою кандидатуру 
в одномандатном округе. Также по-
ступил и кандидат от КПРФ Роберт 
Кочиев. Их решение укрепило пози-

ции кандидата от «Единой России» 
борца Артура Таймазова. Господин 
Фадзаев остро конфликтовал с преж-
ним руководством республики, а его 
фракция — вторая по численности 
после «Единой России» в североосе-
тинском парламенте («Патриоты» на 
выборах в 2012 году получили 26%).

Политтехнолог Вячеслав Смирнов 
полагает, что главе республики будет 
не так легко принять решение возгла-
вить список партии власти: «Это мо-
жет повлечь конфликты и соперниче-
ство между ним и лидерами списков 
других партий, учитывая принятое 
в республике солидарное голосова-
ние конфессиональных групп за сво-
их. Исход выборов определят рели-
гиозно-этнические голоса». По мне-
нию господина Смирнова, если дого-
воренности между господином Фад-
заевым и администрацией президен-
та на период выборов в Госдуму и су-
ществовали, то не исключено, что с 
обновлением политического блока 
Кремля их придется заключать с но-
вой командой заново: речь может ид-
ти о посте члена Совета федерации 
или спикера парламента.

Ирина Нагорных,  
Владикавказ

Казахстан переносит запуск 
финансирования «Байтерека»
Дмитрий Рогозин провел переговоры на Байконуре

В Казахстане вчера состоялось 
пятое по счету заседание рос-
сийско-казахской межправи-
тельственной комиссии (МПК) 
по космодрому Байконур, глав-
ной темой которого стало со-
здание комплекса «Байтерек». 
Как стало известно ”Ъ“, казах-
ская сторона не стала подтвер-
ждать запланированный объем 
средств на модернизацию ин-
фраструктуры «Байтерека», со-
славшись на необходимость 
дополнительной проработ-
ки вопроса. Но взамен вырази-
ла готовность увеличить размер 
финансирования свыше запла-
нированных ранее $245 млн. 
Об итогах переговоров вице-
премьера Дмитрия Рогозина 
и первого вице-премьера Казах-
стана Аскара Мамина — корре-
спондент ”Ъ“ Александра Джор-
джевич.

Вице-премьер РФ Дмитрий Рого-
зин прибыл на Байконур накануне 
заседания МПК: к этому моменту со-
провождавшая его делегация, состо-
явшая из представителей госкор-
порации «Роскосмос» и менедже-
ров предприятий космической про-
мышленности, собралась в полном 
составе. Само заседание проходило 
в закрытом для прессы режиме, од-
нако по итогам заседания с участи-
ем первого вице-премьера Казахста-
на Аскара Мамина господин Рогозин 
заявил, что сторонам удалось дого-
вориться о сжатии всех финансовых 
планов по созданию комплекса «Бай-
терек», а также планов по разработке 
его технической документации.

Напомним, что этот проект подра-
зумевает разделение полномочий: 
РФ обязуется поставить средства 
выведения (сейчас это перспектив-
ная ракета «Союз-5»), а Казахстан — 
профинансировать модернизацию 
стартового комплекса для украин-
ских «Зенитов» под российский но-
ситель. «К началу 2022 года догово-
рились провести бросковые испы-

тания (
”
Союза-5“.— 

”
Ъ“), а затем уже 

полноценный пуск перспективного 
пилотируемого транспортного ко-
рабля»,— заявил господин Рогозин, 
подчеркнув, что космодромы Байко-
нур и Восточный отныне «не являют-
ся альтернативами». На прошлом за-
седании МПК была достигнута пред-
варительная договоренность об ори-
ентировочном объеме финансиро-
вания со стороны Казахстана — око-
ло $245 млн, вчера вопрос должен 
был быть решен окончательно. Но, 
как рассказал источник 

”
Ъ“, близкий 

к российской части МПК, казахская 
сторона снова просила об отсрочке, 
но на этот раз подчеркнув готовность 
объем средств даже увеличить. «Они 
очень заинтересовались возможно-
стью пилотируемых пусков — это 
основное, что было сегодня достиг-
нуто»,— подчеркнул собеседник 

”
Ъ“.

Как следует из протокола заседа-
ния, с которым ознакомился 

”
Ъ“, РФ 

инициировала ускорение создания 
«Байтерека» для обеспечения начала 
его летных испытаний в обозначен-
ный господином Рогозиным срок «с 
учетом возможности осуществления 
пилотируемых запусков». К третье-
му кварталу 2017 года стороны долж-
ны совместными усилиями подгото-
вить «дорожную карту» по финансо-
вому обеспечению ускоренного на-
чала работ, данные для формирова-
ния инвестиционного предложения 
и формирования технико-экономи-
ческого обоснования проекта для 
рассмотрения членами МПК. Кроме 
того, в документе подчеркивается, 
что при необходимости Минфину 
РФ и их коллегам из Казахстана сов-
местно с «Роскосмосом» и «Казкосмо-
сом» поручено проработать вопро-
сы конвертации в уставный капи-
тал совместного предприятия обяза-
тельств по бюджетному кредиту ка-
захстанской стороны и увеличения 
доли российской стороны. До 1 июля 
2017 года Министерству оборонной 
и аэрокосмической промышленно-
сти Казахстана, Министерству наци-

ональной экономики и Министер-
ству финансов поручается разрабо-
тать «дорожную карту» по финансо-
вому обеспечению ускоренного на-
чала работ по созданию «Байтерека». 
Госкорпорации «Роскосмос», в свою 
очередь, до 30 июля 2017 года не-
обходимо направить обновленные 
исходные данные для формирова-
ния уточненного инвестиционного 
предложения с учетом работ по ПТК, 
а до 1 сентября — исходные данные 
для создания технико-экономиче-
ского обоснования проекта.

Один из вопросов пока подве-
шен. По словам источника 

”
Ъ“ на 

космодроме, стороны так и не ре-
шили, кто будет обеспечивать без-
опасность на территории комплек-
са «Байтерек». На данный момент 
стартовый стол под ракеты «Зенит» 
арендуется Россией у Казахстана, но 
в перспективе должен быть оконча-
тельно передан в собственность ка-
захской стороны. Это требуется для 
того, чтобы последняя имела юриди-
ческую возможность модернизиро-
вать инфраструктуру. В протоколе за-
седания говорится, что «по вопросу 
применения административного за-
конодательства на территории ком-
плекса Байконур казахстанская сто-
рона представит российской до кон-
ца 2017 года по дипломатическим 
каналам предложения по вопросам 
юрисдикции и взаимодействия пра-
воохранительных органов». «Но ни у 
казахов, ни у россиян нет соответст-
вующих ресурсов для обеспечения 
безопасности, а устраивать там дво-
евластие тоже неправильно, да и не-
возможно»,— подчеркивает собесед-
ник 

”
Ъ“. Вопрос может быть поднят 

на следующем заседании МПК в но-
ябре-декабре 2017 года.

Вчера же Дмитрий Рогозин в 
Астане встретился, как и предпола-
гал 

”
Ъ“, с премьером Казахстана Ба-

кытжаном Сагинтаевым. На встрече 
обсуждались возможные совмест-
ные проекты в области высоких тех-
нологий.

Выборность мэра Иркутска 
остается за единороссами
Заксобрание готовится решить вопрос о референдуме

Сегодня заксобрание Иркут-
ской области решит, поддержи-
вать ли референдум о прямых 
выборах мэров в регионе. Пре-
жде всего это касается Иркутс-
ка, где выборы были отменены 
в 2014 году. Провести рефе-
рендум предложил губернатор-
коммунист Сергей Левченко. 
В необходимости инициативы 
накануне усомнились в «Единой 
России» и в ЛДПР. Инициаторы 
референдума при отказе в его 
проведении готовы обращать-
ся в суд.

Заксобрание Иркутской области 
сегодня должно решить, соответству-
ет ли законодательству РФ вопрос, ко-
торый предложено вынести на регио-
нальный референдум. Напомним, гу-
бернатор Сергей Левченко выступил 
с инициативой вернуть прямые вы-
боры в Иркутске. Он предложил сов-
местить областной референдум с вы-
борами президента РФ в марте 2018 
года (см. 

”
Ъ“ от 5 апреля). Из членов 

бюро отделения КПРФ была создана 
инициативная группа во главе с де-
путатом заксобрания Ольгой Носен-
ко. В мае группа подала документы 
на регистрацию в облизбирком. Без 
поддержки парламента избирком не 
зарегистрирует инициативную груп-
пу, и она не сможет начать сбор под-
писей в поддержку референдума.

Инициатива обсуждалась вчера на 
комитете заксобрания по местному 
самоуправлению. Как напомнил вто-
рой секретарь обкома КПРФ Евгений 
Рульков, в области только мэр Иркут-
ска избирается из числа депутатов. 
На референдум предложено вынести 

такой вопрос: «Согласны ли вы, что-
бы в Иркутской области был принят 
закон, предусматривающий избра-
ние глав всех муниципальных райо-
нов и городских округов на муници-
пальных выборах на основе всеобще-
го равного и прямого избирательно-
го права при тайном голосовании?»

Один из собеседников 
”
Ъ“ утвер-

ждает, что спикер заксобрания еди-
норосс Сергей Брилка занял «жест-
кую позицию» и ищет основания 
для отказа в проведении референ-
дума. В заксобрании из 42 депутатов 
30 — единороссы, 4 состоят во фрак-
ции ЛДПР. Заместитель руководите-
ля аппарата заксобрания Алексей 
Петров заявил на заседании коми-
тета, что каждый депутат на основе 
«индивидуальной позиции» на засе-
дании заксобрания решит, соответ-
ствует ли вопрос референдума зако-
нодательству РФ. «Вы согласны, что 
в случае обжалования решения зак-
собрания суд будет изучать не собст-
венные позиции депутатов, а будет 
смотреть правовую составляющую, 
потому что решение все-таки долж-
но быть сугубо юридическим?» — 
спросил представитель губернатора 
в заксобрании Роман Буянов. «Отве-
чу на ваш вопрос, если буду работать 
в суде»,— пообещал господин Пет-
ров. Глава правового управления Ан-
дрей Константинов заявил, что во-
прос не отвечает требованиям ст. 7 
областного закона «О референдуме», 
которая говорит, что на референдум 
«могут быть вынесены только вопро-
сы, находящиеся в ведении области, 
если они не урегулированы Консти-
туцией РФ или федеральным зако-

ном». Ранее комитет Госдумы по МСУ 
в своем письме указывал, что вопрос 
об определении порядка наделения 
полномочиями главы муниципаль-
ного образования находится в веде-
нии субъекта РФ (федеральный за-
кон допускает три варианта избра-
ния муниципальных глав). В комите-
те Госдумы подчеркивали, что на ре-
ферендум можно вынести вопрос о 
порядке избрания глав, если он чет-
ко сформулирован.

Председатель комитета заксобра-
ния по местному самоуправлению, 
глава фракции «Единой России» Бо-
рис Алексеев отметил, что «формаль-
но мы в рамках закона о референду-
ме»: «Но мы должны себя спросить: 
А эти вопросы вызывают восторг? А 
они нужны?» По словам господина 
Алексеева, «никто из граждан Иркут-
ска недовольства не высказал» насчет 
избрания мэра из числа депутатов. 
«Вы просто не там слушаете»,— отреа-
гировал Евгений Рульков. Единорос-
сы не видят изъянов в законодатель-
стве. «Изъяна никакого нет. Есть анти-
народная политика 

”
Единой России“ 

в отношении жителей Иркутска»,— 
заявил лидер фракции «Гражданская 
платформа» Владимир Матиенко. Го-
сподин Алексеев, по его мнению, 
«вынужден проводить политику, ко-
торая навязывается ему сверху». Гла-
ва фракции ЛДПР Олег Кузнецов стал 
на сторону единороссов, заявив, что 
«Иркутская область не настолько бо-
гата, чтобы выбрасывать деньги на 
референдум». 

Екатерина Еременко,  
Иркутск;  
Иван Синергиев

Обсудив строительство 
школ в Северной Осетии 
(глава республики 
Вячеслав Битаров — 
второй слева),  
Дмитрий Медведев 
переключился  
на проблемы  
«Единой России»   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Антивоенную акцию «яблочники»  
назвали цитатой из хита группы  
«Аквариум» — «Время вернуться домой» 
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первые лица

В 2016 году российская самоле-
тостроительная корпорация 
(РСК) МиГ завершила реализа-
цию двух крупных контрактов 
по линии Минобороны: военные 
получили палубные истребите-
ли МиГ-29К и средние МиГ-
29СМТ. О том, что корпорация 
готова поставить российским и 
иностранным заказчикам в бли-
жайшие десять лет, какое место 
РСК отведено в военном диви-
зионе Объединенной авиастро-
ительной корпорации (ОАК) и 
почему нельзя недооценивать 
перспективы беспилотных аппа-
ратов, гендиректор предприя-
тия Илья Тарасенко рассказал 
корреспондентам ”Ъ“ Ивану 
Сафронову и Александре  
Джорджевич.

— Ведется ли реструктуризация 
внутренних активов РСК МиГ или 
облик корпорации окончательно 
сформирован?
— Де-факто процесс реструктуриза-
ции компании был запущен в кон-
це 2009 года — тогда наша команда 
впервые пришла в МиГ. Мы, в част-
ности, изменили принципы управ-
ления программами, создав дирек-
цию по координации, которую я 
тогда возглавил. Это позволило нам 
перейти на новый уровень созда-
ния многофункциональных истре-
бителей и взаимодействия с постав-
щиками. Сейчас эти процессы пра-
ктически завершены: мы на фи-
нальной стадии реструктуризации 
в части производства. В 2016 году 
мы включили в состав корпорации 
нижегородский авиастроительный 
завод «Сокол», и с января 2017 года 
он стал полностью работать в рам-
ках корпоративной культуры РСК 
МиГ: там делаем реструктуризацию 
механического оборудования, со-
кращаем сроки циклов производст-
ва в цехе окончательной сборки, ве-
дем отработку самолетов. Реализу-
ется ряд больших проектов по тех-
ническому перевооружению на-
шей летно-испытательной базы в 
Луховицах. Мы ввели, наверное, са-
мое лучшее композитное производ-
ство, которое есть в авиационной 
промышленности, запустили но-
вое гальваническое производство. 
На Калязинском машиностроитель-
ном заводе обновляем станочный 
парк. Исходя из всего этого, я пола-
гаю, что запланированные на бли-
жайшие три года финансовые пока-
затели будут достигнуты.
— Сильный прирост прогнози-
руете?
— 2016 год мы завершили с выруч-
кой на уровне 56,7 млрд руб. с чи-
стой прибылью 5,6 млрд руб. В 2017 
году рассчитываю увеличить вы-
ручку примерно на 15–17%. Мы ве-
дем существующие проекты, учи-
тывая то, что наше предприятие 
должно приносить деньги.
— Вы упомянули станочное про-
изводство: это отечественное 
оборудование?
— Именно. У нас были поставки им-
портного оборудования в рамках 
прошлых федеральных целевых 
программ, но в данный момент все 

станки, которые поступают в РСК 
МиГ, отечественные.
— В каком состоянии находится 
проект турбовинтового самоле-
та Ил-114? Каким видите старто-
вый заказ?
— Будет развернуто серийное про-
изводство. Все зависит от системы 
продаж, которую организовывает 
Объединенная авиастроительная 
корпорация. Программу послепро-
дажного обслуживания в части РСК 
МиГ мы начали разрабатывать уже 
сейчас. К старту производства ма-
шина будет полностью в цифровом 
формате. Запуск документации бу-
дет происходить в КБ Ильюшина, 
потом передаваться в ОКБ Микояна, 
а дальше идти на наши производст-
венные площадки — это Нижний 
Новгород и Луховицы, а также к ря-
ду наших смежников, которые уча-
ствуют в проекте. Таким образом, за-
грузка этих площадок происходит 
по линии взаимодействия внутри 
ОАК между гражданским и воен-
ным дивизионом. Хочу отметить, 
что обслуживание Ил-114 будет вес-

тись на всем жизненном цикле ма-
шины. Мы рассчитываем, что будет 
произведено около 300 самолетов.
— Претенденты на машину уже 
есть?
— Пока мы говорим только о вну-
треннем заказчике, но, естествен-
но, рассматривается и продажа за 
границу. Сейчас самое главное — 
произвести первый опытный само-
лет, начать летать, а поставки раз-
вернуть уже с 2021 года.
— Время вашего руководства 
«Гражданскими самолетами Су-
хого» пришлось на проект SSJ 100 
и его продвижение на междуна-
родном рынке. Этот опыт вам в 
РСК МиГ пригодился?
— Это единственный коммерче-
ский продукт гражданской авиа-
ции на данный момент. Схемы при-
влечения финансирования, работы 
с лизинговыми компаниями, про-
даж, привлечения зарубежных де-
нег, trade in — все эти механизмы я 
пытаюсь применить сейчас в РСК 
МиГ, хотя военная тематика весьма 
специфична.
— Как обстоят дела с реализаци-
ей военных контрактов?
— В 2016 году мы поставили воен-
ным все корабельные истребители 
МиГ-29К и истребители МиГ-29СМТ. 
Также мы завершили длительный 
контракт 2004 года по поставке ко-
рабельных истребителей МиГ-29К/
КУБ ВМС Индии, сейчас находимся 
на этапе реализации наших кон-
трактных обязательств по после-
продажному обслуживанию этих 
самолетов. В рамках программы 
Make in India мы с нашими партне-
рами разворачиваем в Индии ре-
монтные мощности, создаем там 
склады запчастей, обеспечиваем 
минимальный возврат деталей для 
того, чтобы максимально повысить 
боеготовность этих самолетов.
— Минобороны РФ будет еще за-
казывать корабельные истреби-
тели?
— Имеющийся сейчас объем МиГ-
29К достаточен для эксплуатации 
на авианесущем крейсере «Адми-
рал Кузнецов». Когда возникнет по-
требность в увеличении, мы готовы 
будем ее восполнить.

— Ваши специалисты привлека-
лись к расследованию причин 
аварии с истребителем МиГ-29К, 
происшедшей в Средиземном 
море после вылета с авианесуще-
го крейсера «Адмирал Кузне-
цов»?
— Наши специалисты всегда при-
влекаются в таких ситуациях, что-
бы дать свою экспертную оценку.
— Военные не хотят восполнить 
эту потерю, заказав еще один та-
кой истребитель?
— Пока нет.
— Вы не хотели бы получить пра-
во на внешнеэкономическую де-
ятельность?

— Нет, нам достаточно того, что сей-
час существует. Объединенная ави-
астроительная корпорация получи-
ла право на послепродажное обслу-
живание самолетов за рубежом. А 
что касается поставок самолетов, то 
такое право есть у «Рособоронэкс-
порта» — этого достаточно, чтобы 
продвигать нашу продукцию на 
внешние рынки.
— На рынке боевой авиации 
складывается непростая ситуа-
ция: Минобороны получило до-
статочное количество самолетов 
в рамках действующей госпро-
граммы вооружения, и это их по-
ка удовлетворяет. То же самое на 
международных рынках: Алжир, 
Индия, Египет предпочитают 
модернизировать технику, про-
сто продлевая ее жизненный 
цикл. Как будете продвигать 
свою продукцию?
— Всем военно-воздушным силам 
требуется легкий и средний само-
лет в том классе, в котором находят-
ся наши МиГ-29М/М2 и МиГ-35. 
Срок службы самолета в какой-то 

момент подходит к концу. Сейчас 
по ряду стран происходит плановая 
замена самолетов. Например, мы 
сейчас активно общаемся с Казахс-
таном, также продолжаем участво-
вать в тендерах в Индии. Наши са-
молеты представлены в 56 странах 
мира, при этом в некоторых госу-
дарствах они являются основной 
боевой единицей. Когда мы предла-
гаем наш самолет, мы предлагаем 
комплексный продукт: обучение, 
систему послепродажного обслу-
живания. Обслуживание нашего са-

молета на всем жизненном цикле 
дешевле примерно на 25%, чем у на-
ших зарубежных конкурентов. Поэ-
тому нашим партнерам понятно, 
почему стоит закупать эту машину. 
Все хотят сэкономить, но при этом 
иметь боевой самолет, который по 
своему функционалу приближен к 
пятому поколению.
— Кроме Индии есть еще приме-
ры совместных программ?
— Мы делали офсетные программы 
в Перу, когда модернизировали са-
молеты там. Предлагали такие про-
граммы ряду других стран, с кото-
рыми мы работаем.
— Индия и Перу, какие-то еще 
крупные есть партнеры?
— Скажу обтекаемо: это Ближний 
Восток и Латинская Америка. Все 
наши контракты идут в графике, а 
по некоторым из них мы вышли на 
опережение.
— Какой экспортный потенциал 
видите у МиГ-35 и в рамках но-
вой госпрограммы вооружений?
— На презентации данного истреби-
теля в Луховицах присутствовали 
представители 30 стран, в том числе 
все государства, которые уже имеют 
на вооружении самолеты МиГ-29. 
Это и есть наши потенциальные кли-
енты, с некоторыми из них мы ведем 
переговоры. Что касается нашего 
главного внутреннего заказчика — 
Минобороны РФ, то самолет будет за-
куплен в рамках новой госпрограм-
мы вооружений, рассчитанной до 
2025 года. Сейчас МиГ-35 проходит 
летные испытания, по их итогам бу-
дет заключение твердого контракта.
— На 37 машин?
— Лучше уточнить у Минобороны 
РФ.
— Не смущает, что военные с 
2012 года обещают его скорое по-
ступление в войска? Говорилось, 
что тогда самолет не соответст-
вовал тактико-техническим ха-
рактеристикам военных.
— Сейчас МиГ-35 соответствует на 
100% всем техническим требовани-
ям, которые нам выставляют заказ-
чики.

— Сколько времени составляет 
производственный цикл для од-
ной машины?
— С момента подписания контрак-
та — чуть более года. Это вместе с 
отработкой и прохождением лет-
ных испытаний.
— С загрузкой производствен-
ных мощностей проблем нет?
— Они загружены до 2025 года.
— В СМИ проходила информа-
ция, что компания «Сухой» и РСК 
МиГ могут быть соединены в 
один актив. Как можете проком-
ментировать?
— Речь не о соединении в один ак-
тив, а о работе в рамках дивизиона. 
Стратегия ОАК подразумевает по-
следовательное дивизиональное 
распределение всех своих активов 
по типам авиации: транспортная, 
боевая, гражданская, специальная. 
Вполне логично, что в этих рамках 
МиГ и «Сухой» входят в дивизион 
военной авиации. Это не новость. 
Наша работа полностью координи-
руется Объединенной авиастрои-
тельной корпорацией.
— То есть речь о фактическом 
слиянии не идет?
— Оба предприятия войдут в диви-
зион военной авиации на равных 
правах, никто никого не будет по-
глощать. Но, естественно, вторич-
ные и дублирующие функции у 
каждого из предприятий будут отсе-
чены. Это стандартная мировая 
практика. Убежден, что все это по-
зволит повысить эффективность 
ключевых процессов в обеих ком-
паниях.
— Работа над проектом с Объеди-
ненными Арабскими Эмирата-
ми по созданию совместного ис-
требителя началась?
— На IDEX-2017 в Абу-Даби было 
подписано соглашение с ОАЭ, по-
дразумевающее, что концептуаль-
но наши коллеги готовы вместе с 
нами создавать легкий многофунк-
циональный самолет пятого поко-
ления. Принципиальное решение 
о том, что мы идем по этому пути, 
уже было принято. Сейчас мы нахо-
димся на стадии проработки сро-
ков реализации этого проекта.
— Название еще не придумали?
— Пока нет.
— У «Сухого» есть два флагман-
ских проекта — многоцелевой 
истребитель Су-35С и перспек-
тивный авиационный комплекс 
фронтовой авиации Т-50. А что 
МиГ сможет предложить клиен-
там после МиГ-35?
— Мы разделили свой бизнес на не-
сколько частей. Первая — это мо-
дернизация ранее поставленных 
заказчику самолетов. Иными слова-
ми, мы можем их модернизировать 
таким образом, чтобы максималь-
но приблизить их характеристики 
к самолетам пятого поколения. Па-
раллельно будем работать и по име-
ющимся сейчас проектам МиГ-29 и 
МиГ-35. Вторая же часть, которую 

мы предлагаем заказчикам и над 
которой работаем отчасти в иници-
ативном порядке,— это перспек-
тивный авиационный комплекс 
дальнего перехвата. Третье направ-
ление — это беспилотная авиация.
— Вы в инициативном порядке 
разрабатываете замену пере-
хватчикам МиГ-31?
— Да, с привлечением наших смеж-
ников. Пока мы работаем над кон-
цепцией проекта и его обликом.

— Модернизация парка истреби-
телей-перехватчиков МиГ-31 уже 
завершена?
— Есть текущий контракт, который 
мы успешно выполняем.
— Это последняя модернизация 
самолетов данного типа или же 
их жизненный цикл позволит 
провести спустя какое-то время 
еще одну?
— Поверьте, мы сможем предло-
жить Минобороны РФ оба варианта.
— То есть к тому моменту, когда 
МиГ-31 потребует новой модер-
низации, перспективный авиа-
ционный комплекс дальнего пе-
рехвата должен быть готов к экс-
плуатации?
— Планируем так.
— Каким вы видите развитие 
беспилотной авиации на пред-
приятии?
— За беспилотной тематикой буду-
щее. Операция, которую наши воо-
руженные силы проводят в Сирии, 
показала, что недооценивать роль 
беспилотной авиации в конфлик-
тах нельзя. Наш задел, который со-

здавался с начала 2000-х, оказался 
очень кстати, многие наработки 
сейчас реализуются в нашем кон-
структорском бюро. Речь идет о бес-
пилотниках (БПЛА.— 

”
Ъ“) легкого 

типа, способных выполнять разве-
дывательные задачи, вести радиоэ-
лектронную борьбу и наносить уда-
ры по объектам противника. Собст-
венно, по этим трем направлениям 
мы и формируем свои предложе-
ния. Могу раскрыть секрет: будет и 

беспилотник, который сможет сов-
местить все эти функции.
— В какой стадии находится ра-
бота по каждому из этих направ-
лений?
— Уже есть опытные образцы. Мы 
доводим наши разработки до заказ-
чиков, после принятия решения бу-
дет продолжено финансирование.
— И это тоже в инициативном 
порядке разрабатываете?
— Нами открыто несколько научно-
исследовательских и опытно-кон-
структорских работ. Для того чтобы 
достроить беспилотник, требуется 
несколько сотен миллионов ру-
блей. Естественно, для этого нужен 
будет источник финансирования. 
Но сейчас уже есть задел, который я 
в скором времени продемонстри-
рую потенциальным заказчикам.
— Речь о создании вами тяжело-
го беспилотного летательного 
аппарата не ведется?
— При наличии спроса мы готовы 
работать везде. Но для нас прежде 
всего интересен сегмент легкого и 
среднего БПЛА.

«Все хотят сэкономить, но при этом  
иметь боевой самолет, который по своему  
функционалу приближен к пятому поколению»
Гендиректор РСК МиГ Илья Тарасенко о перспективах истребительной авиации,  
дальних перехватчиках и беспилотных аппаратах

C O M P A N Y  P R O F I L E Р С К  М И Г

АО «Российская самолетостроительная корпорация МиГ» — предприятие полного цикла, 
занимается проектированием, конструированием, реализацией и ремонтом самолетов 
марки «МиГ». Ведет свою историю от созданного в 1939 году конструкторского бюро Арте-
ма Микояна. С тех пор на предприятии разработано около 450 проектов боевых самолетов, 
из них было реализовано около 170, а 94 машины производились серийно. Всего было 
построено около 45 тыс. самолетов «МиГ», из которых 11 тыс. пошли на экспорт. Самолеты 
компании составляют основу истребительной авиации ВКС России. 100% акций РСК 
принадлежит ПАО «Объединенная авиастроительная корпорация». Основные предприятия 
РСК: инженерный центр «ОКБ им. А. И. Микояна» и Научно-производственный комплекс 
им. П. А. Воронина в Москве, Производственный комплекс №1 в Луховицах, Летно-испы-
тательный центр им. А. В. Федотова в Жуковском, а также Калязинский машиностроитель-
ный завод. Штаб-квартира РСК находится в Москве. В штате более 10 тыс. сотрудников. 
Выручка в 2016 году — 56,7 млрд руб., чистая прибыль — 5,6 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Т А Р А С Е Н К О  И Л Ь Я  С Е Р Г Е Е В И Ч

Родился 23 марта 1980 года в Москве. Окончил Московский авиационный институт по специ-
альности «экономист-менеджер» (2002), школу управления «Сколково» (2012).

В 2002–2005 годах работал в Опытно-конструкторском бюро имени Сухого. В 2005–
2009 годах возглавлял сводную дирекцию ОАО «Компания ”Сухой“». C 2009 по 2014 год 
работал в российской самолетостроительной корпорации (РСК) МиГ, занимал должно-
сти директора по координации, заместителя гендиректора по координации программ и 
закупкам, первого заместителя гендиректора компании. В июле 2014 года был назначен 
президентом АО «Гражданские самолеты Сухого». С сентября 2016 года — генеральный 
директор РСК МиГ.

Награжден почетной грамотой Минпромторга «за вклад в развитие авиационной промыш-
ленности и многолетний добросовестный труд».

Имеющийся сейчас объем МиГ-29К достато-
чен для эксплуатации на авианесущем 
крейсере «Адмирал Кузнецов»

Всем военно-воздушным силам требуется 
легкий и средний самолет в том классе,  
в котором находятся наши МиГ-29М/М2  
и МиГ-35

Операция, которую наши вооруженные 
силы проводят в Сирии, показала,  
что недооценивать роль беспилотной 
авиации в конфликтах нельзя
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Вчера стало известно, что глав-
ное следственное управление 
(ГСУ) СКР по Москве предъяви-
ло владельцу сети ресторанов 
«Корчма Тарас Бульба» Юрию 
Белойвану обвинение в укло-
нении от уплаты налогов в осо-
бо крупном размере. По версии 
следствия, господин Белой-
ван недоплатил в казну более 
650 млн руб. налога на добав-
ленную стоимость за 2011–2014 
годы, занизив сумму получен-
ного дохода. Защита господина 
Белойвана отвергает налоговые 
претензии.

Уголовное дело по факту уклоне-
ния от уплаты налогов в особо круп-
ном размере (ч. 2 ст. 199 УК РФ) ГСУ 
СКР по Москве в декабре прошло-
го года возбудило в отношении «не-
установленных лиц» из числа руко-
водства сети ресторанов «Корчма 
Тарас Бульба». Основанием для это-
го послужили результаты налого-
вой проверки сотрудниками сто-
личной ИФНС №7 одного из ресто-
ранов сети. По данным налогови-
ков, руководство ресторана «Пре-
стиж», расположенного на Пятниц-
кой улице столицы, в целях укло-
нения от уплаты налогов с января 
2011 года по март 2014 года суще-
ственно занижало налогооблагае-
мую базу, в итоге недоимки состави-
ли 211 млн руб. Кроме того, в ходе 
выездной проверки ресторана «Гла-
зурь», расположенного на Славян-
ском бульваре и также входящего 
в сеть «Корчма Тарас Бульба», прове-
ряющие ИФНС №4 установили факт 
неуплаты налогов за один только 

год почти на 21 млн руб. Как гово-
рят правоохранители, схожая ситу-
ация сложилась и с другими 14 ре-
сторанами сети. Однако руководи-
тели ресторанной сети с выводами 
налоговиков не согласились и один 
за другим стали обращаться в арби-
тражные суды. В качестве основного 
аргумента в свою пользу заявители 
приводили то обстоятельство, что 
некоторые изъятые у них таблицы 
о доходах не имели печатей и под-
писей должностных лиц, а поэтому 
не могли считаться бухгалтерскими 

документами и использоваться для 
расчета налогов. Однако судебные 
тяжбы между налоговиками и ре-
сторанами Юрия Белойвана закон-
чились не в пользу последних.

В ходе расследования сотрудни-
ки ФСБ и УВД по ЦАО Москвы в том 
же 2014 году с целью «выявления 
и документирования преступной 
деятельности» совместно провели 
обыски и опросы сотрудников в раз-
личных ресторанах «Корчмы Тарас 
Бульба», а также в ООО «Управляю-
щая Компания — Сеть 10». Как со-
общила старший помощник руко-
водителя ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, «по результатам проведе-
ния оперативно-разыскных меро-
приятий были обнаружены и изъ-
яты предметы и бухгалтерские до-
кументы, подтверждающие неуч-

тенный доход вышеуказанных ор-
ганизаций». В ходе доследственной 
проверки сыщики пришли к выво-
ду, что в сети «Корчма Тарас Бульба» 
велась черная бухгалтерия, вклю-
чая выдачу зарплаты в конвертах, 
что на допросах подтвердили и ряд 
директоров ресторанов. Помимо 
этого сыщики выяснили, что в мо-
сковской ресторанной сети работа-
ли всего три кассира, которые ежед-
невно объезжали рестораны, по-
сле чего их собственные инкассато-
ры отвозили неучтенную выручку 
в банковские ячейки.

В итоге, как сообщила госпожа 
Иванова, владельцу ресторанной 
сети Юрию Белойвану было предъ-
явлено обвинение в уклонении от 
уплаты налогов в особо крупном 
размере. По подсчетам следствия, 
недоимки за 2011–2014 годы состав-
ляют более 650 млн руб. С бизнесме-
на взята подписка о невыезде и над-
лежащем поведении.

Вчера получить комментарии ни 
у господина Белойвана, ни у его ад-
воката Александра Карабанова не 
удалось. Однако ранее они заявля-
ли, что налоговые претензии к «Кор-
чме Тарас Бульба» появились по-
сле того, как прозвучали некие об-
винения в том, что ресторатор яко-
бы финансирует незаконное воору-
женное формирование на Украине. 
«За уголовным делом прослежива-
ется попытка рейдерского захвата, 
и на руку этому служат ложные по-
казания бывших сотрудников 

”
Кор-

чмы“»,— говорил тогда господин 
Карабанов.

Юрий Сенаторов

К «Тарасу Бульбе» возникли 
корчмарные претензии
Владельцу ресторанной сети инкриминируют недоплату  
более 650 млн рублей налогов

В Мосгордуме устроили слуша-
ния для ответов на вопросы про-
тивников сноса домов в рамках 
реновации. Горожан заверили, 
что голосование о сносе в интер-
нете законно, так как соцопро-
сы не запрещены и не лишают 
собственников квартир, из про-
граммы реновации можно выйти 
в любой момент, равно как и по-
ставить землю под домом на ка-
дастровый учет. По данным мэ-
рии на 12 июня, проголосовали 
по участию в программе рено-
вации уже 66% квартир в домах, 
включенных в предварительный 
список, причем 86% голосовав-
ших реновацию поддержали.

Общественные слушания о ре-
новации жилищного фонда в Мо-
скве Мосгордума устроила совмес-
тно с Общественной палатой (ОП) 
Москвы. Вице-спикер Госдумы Петр 
Толстой первым делом заверил, что 
«новых массовых списков» под снос 
не появится. Глава ОП Константин 
Ремчуков сказал, что для слушаний 
собраны типичные вопросы горо-
жан, в том числе о законности про-
цедуры голосования по сносу домов 
в «Активном гражданине» и МФЦ 
(с 15 мая до 15 июня это могут сде-
лать жители 4,5 тыс. зданий). Спи-
кер Мосгордумы Алексей Шапош-
ников отметил, что этот вопрос зада-
ется наиболее часто, но заверил, что 
«ничего незаконного тут быть не мо-
жет». «Это не отчуждение имущест-
ва, не согласие на снос дома, а лишь 
выявление мнения»,— пояснил он. 
«Процедура голосования ничем не 
урегулирована, а потому ничему не 
противоречит»,— привел другой ар-
гумент заместитель главы аппарата 
столичного мэра Павел Гончаренко, 
добавив, что опрос не меняет право-
вой статус частной собственности 
жильцов.

Противники сноса пытались не 
поверить. Так, жительница Анаста-
сия Титовец обратила внимание на 
норму законопроекта о реновации 
(сегодня в Госдуме состоится его тре-
тье чтение), по которому результаты 
опросов «являются основанием» для 
включения дома в программу рено-
вации. «Получается, это не соцопрос, 
а юридически значимый акт»,— ска-
зала она. Господин Гончаренко в от-
вет пустился в рассуждения о том, 
что лишать гражданина собствен-
ности можно по решению суда или 
гражданскому договору, а «програм-
ма реновации не является ни тем ни 
другим». Петр Толстой признался, 
что норму включили в законопро-
ект «из-за исторического недоверия 
к властям», пояснив, что именно она 
не даст чиновникам возможности 
составлять новые списки под снос. 
«Никто в заблуждение людей не вво-
дит»,— подчеркнул вице-спикер.

Участники слушаний с подачи 
активистки Кэри Гугенбергер и де-
путата Мосгордумы Елены Шувало-
вой поспорили о достоверности го-
лосования и возможности прово-
дить его в Facebook, а также о том, 
что «программы нет, закона нет, 
а голосование идет — и это абсурд». 
Константин Ремчуков на это отве-
тил: проработанную программу ре-
новации от мэрии «требовать нес-
праведливо», не зная мнений жи-
телей о ней. А член общественного 
штаба по реновации мэрии Павел 
Данилин напомнил, что дом может 
выйти из программы в любой мо-
мент даже после ее утверждения 
чиновниками.

Глава комиссии Мосгордумы 
по градостроительству Сергей Зве-
рев рассказал, что переселенцев 
волнует и «учет стоимости» их зе-
мельных участков под домами. Из 
его объяснения следовало: участ-
ки в Москве размежеваны, но за-
частую не поставлены на кадастро-
вый учет. Однако жители могут сде-
лать это, проведя собрание собст-
венников и обратившись в Росре-
естр. «Говорили, что кто-то обну-
лил кадастровую стоимость зем-
ли. Но чтобы что-то обнулить, на-
до это что-то создать»,— сказал де-
путат, не  пояснив, впрочем, почему 
власти так и не провели эту работу. 
Господин Гончаренко добавил, что 
жителям понадобится также «недо-
рогой» кадастровый план стоимо-
стью около 50 тыс. руб., но дал по-
нять, что переселенцы и так полу-
чат землю под новыми домами вме-
сте с квартирами.

Участники слушаний толком не 
смогли ответить на вопрос, поче-
му за снос агитируют главы управ 
и городские дворники. Господин 
Гончаренко назвал это «приглаше-
нием к диалогу», спикер Шапош-
ников призвал «не скатываться 
в частные случаи», а господин Тол-
стой сказал, что «не может быть от-
ветственным» за агитацию, но при-
звал противников сноса перейти 
«от уличных акций к созидатель-
ной работе» в рамках специально 
созданной рабочей группы в Госду-
ме. Итогами слушаний их организа-
торы остались довольны. Так, госпо-
дин Шапошников заверил, что «Мо-
сква готова к реновации». В депар-
таменте информационных техно-
логий столичной мэрии вчера сооб-
щили, что «по состоянию на 12 ию-
ня проголосовали владельцы и на-
ниматели 223 084 верифицирован-
ных квартир», что составляет 66% 
всех квартир в домах, включенных 
в предварительный список. «86% 
квартир, прошедших верифика-
цию, голосовали за»,— заявили 
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в департаменте.
Александр Воронов

Реновации пишут 
объяснительную
Мосгордума заверяет законность 
голосования о сносе домов

Президент Российской акаде-
мии художеств Зураб Церетели 
оказался в центре громкого скан-
дала: грузинский бизнесмен, 
похищенный недавно в центре 
Тбилиси, заявил после освобо-
ждения, что похитители требова-
ли от него вернуть $150 тыс., ко-
торые он якобы задолжал семье 
скульптора. Внук господина Це-
ретели Василий, компанию кото-
рого также пытались связать со 
скандалом, полагает, что их вме-
сте с дедом оболгали.

Спецоперация по задержанию 
похитителей главы грузинской 
строительной компании «Свети» 
Гиви Джибладзе была проведена 
в понедельник в самом центре Тби-
лиси. В заявлении МВД говорится, 
что в результате «комплексных ме-
роприятий» департамента по борь-
бе с организованной преступно-
стью были задержаны четверо зло-
умышленников. Им было предъяв-
лено обвинение по ч. 2 ст. 181 УК РФ 
(вымогательство) и ч. 3 ст. 143 УК РФ 
(незаконное лишение свободы). По 
данным МВД, нападавшие требова-
ли, чтобы потерпевший выплатил 

им $150 тыс. либо переоформил на 
них землю в популярном курорт-
ном городке Бакуриани. По сово-
купности обвинений фигурантам 
расследования грозит до семи лет 
заключения.

Во вторник Гиви Джибладзе зая-
вил журналистам, что его похити-
ли люди, якобы связанные с Зура-
бом Церетели. По словам бизнесме-
на, некоторое время назад он купил 
у господина Церетели земельный 
участок в Бакуриани и собирался по-
строить на нем многоквартирный 
жилой дом или гостиницу, рассчи-
тавшись по долгам частью недвижи-
мости. «Но муниципальные власти 
не выдали разрешение на строитель-
ство, и я не смог расплатиться»,— по-
сетовал господин Джибладзе, расска-
зав, что последние несколько меся-
цев ему постоянно звонили предста-
вители местной компании «Строи-
тель-3», аффилированной с Зурабом 
Церетели, угрожали и требовали 
вернуть деньги или землю.

«Они похитили меня вечером 
26 мая у подъезда собственного до-
ма в центре Тбилиси, когда я про-
вожал членов семьи,— описал под-

робности преступления пострадав-
ший.— Затолкали в машину, надели 
на голову мешок, отвезли в темное 
место и снова потребовали деньги 
либо землю».

По словам господина Джиблад-
зе, после «жесткого» разговора зло-
умышленники отвезли его домой 
с тем, чтобы он собрал деньги, кото-
рые должен был вернуть на следую-
щий день. При этом его предупре-
дили, чтобы он не обращался в по-
лицию. Однако бизнесмен сразу по-
шел в правоохранительные органы.

Гиви Джибладзе не стал прямо об-
винять Зураба Церетели в причаст-
ности к своему похищению, но не-
сколько раз повторил: «Это сделали 
люди, напрямую связанные с пред-
ставителями компании Церетели».

По данным Госреестра Грузии, 
владельцем компании «Строитель-3» 
является внук Зураба Церетели Васи-
лий Церетели. Как сообщил 
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ретели-младший, по реестру легко 
проверить, что его дед никогда не 
был владельцем земли в Бакуриани, 
а значит, «никому продать ее просто 
не мог». По словам Церетели-млад-
шего, он действительно был совла-

дельцем компании «Строитель-3», 
но сейчас не имеет к ней отноше-
ния, так как является исполнитель-
ным директором Московского музея 
современного искусства.

По мнению Василия Церетели, за-
явления в адрес его семьи были сде-
ланы исключительно ради того, что-
бы «раздуть скандал на известных 
именах». «Эта история, построенная 
на лжи, была мгновенно растиражи-
рована СМИ, при этом ее достовер-
ность мало кого заинтересовала»,— 
отметил собеседник 

”
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Тбилисские друзья Зураба Цере-
тели также считают, что он неприча-
стен к истории с вымогательством. 
«Зураб Константинович очень ще-
дрый человек,— сказал 

”
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ректор Тбилисской дипломатиче-
ской академии Иосиф Цинцадзе.— 
Половина тбилисских художников 
и скульпторов ему должны, но смеш-
но даже предположить, что он якобы 
кого-то похитил из-за долга». Сам Зу-
раб Церетели для комментариев до-
ступен не был.

Георгий Двали,  
Тбилиси;  
Владислав Трифонов

Зурабу Церетели нашли дело в Грузии
Известного скульптора связали с похищением бизнесмена

В 2007 году господин Гайтукаев, 
являвшийся соучредителем межре-
гионального общественного дви-
жения за развитие культурных 
и общественно-политических свя-
зей с Чеченской Республикой «Но-
вое время», был задержан сотруд-
никами ФСБ в Москве по подозре-
нию в причастности еще к одному 
громкому преступлению — органи-
зации покушения на Украине на из-
вестного предпринимателя Генна-
дия Корбана. Мосгорсуд пригово-
рил его к 15 годам колонии. К это-
му времени «авторитет» уже про-
верялся на причастность к органи-
зации убийства Анны Политков-
ской в октябре 2006 года. В 2014 
году Мосгорсуд приговорил Лом-
Али Гайтукаева, как и его племян-
ника Рустама Махмудова, стреляв-
шего в журналистку, к пожизнен-
ным срокам. Два других племянни-
ка, Ибрагим и Джабраил, получили 
12 и 14 лет заключения, а бывший 
офицер МВД Сергей Хаджикурба-
нов — 20 лет. Еще один экс-мили-
ционер Дмитрий Павлюченков, от-
вечавший за слежку за жертвой, по-
лучил в особом порядке десять лет. 
При этом, как сообщал 
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гуранты «дела Политковской» про-
верялись следствием и на причаст-
ность к убийству главного редак-
тора русской версии Forbes Пола 
Хлебникова летом 2004 года, но это 
ни к чему не привело.

Адвокат осужденного Павлючен-
кова Карен Нерсесян полагает, что 
со смертью Гайтукаева «оборвалась 
последняя нить», связывающая ис-
полнителей убийств Анны Полит-
ковской и Пола Хлебникова с заказ-
чиками этих преступлений. «Пав-

люченков прямо указывал на Гай-
тукаева как на организатора убий-
ства американского журналиста,— 
заявил господин Нерсесян.— При 
этом на месте показывал, где нахо-
дился дом Пола Хлебникова в Мо-
скве и откуда его 
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следили за передвижениями жер-
твы. Но кроме Гайтукаева никто не 
знал, кто дал заказ на это преступ-
ление, а также убийство Анны По-
литковской. Ведь Лом-Али, по дан-
ным следствия, фактически диспет-
чером работал, принимая от всех за-
казы на убийства». По данным за-
щиты, оперативники и следовате-
ли неоднократно пытались допро-
сить Лом-Али Гайтукаева по делу об 
убийстве господина Хлебникова 
и ряду других не менее резонанс-
ных преступлений, но тот отказы-
вался от дачи показаний.

«Заказчика убийства Анны По-
литковской можно было попытать-
ся установить и без Гайтукаева,— по-
лагает, в свою очередь, Анна Ставиц-
кая, представляющая интересы де-
тей Анны Политковской, признан-
ных потерпевшими,— но просто ни-
кто не захотел его искать». Напом-
ним, что одно время следствие при-
меряло на эту роль опального оли-
гарха Бориса Березовского, но по-
сле его смерти эта версия больше не 
оглашалась.

В СКР от комментариев вчера воз-
держались, сообщив лишь, что по 
факту смерти Лом-Али Гайтукаева 
проводится доследственная провер-
ка. Ранее в Следственном комитете 
заявляли, что будут приняты «исчер-
пывающие меры» для установления 
заказчиков убийств господ Полит-
ковской и Хлебникова.

Сергей Сергеев,  
Алексей Соковнин

Диспетчер не назвал 
заказчиков

Специалисты Санкт-Петербург-
ского государственного универ-
ситета провели экспертную про-
верку фильма «Матильда» и не 
нашли там информации, оскор-
бляющей чувства верующих, 
призывов к противоправным дей-
ствиям в зависимости от соци-
альной, национальной или ре-
лигиозной принадлежности, 
а также пропаганды порногра-
фии, культа насилия или жесто-
кости. Причиной проверки, за-
казанной съемочной группой 
и адвокатом режиссера Алексея 
Учителя, стали депутатские за-
просы в правоохранительные ор-
ганы Натальи Поклонской, вы-
ступающей против публичной 
демонстрации фильма.

«Мы сделали девять вопросов 
и поставили их перед экспертами 
Санкт-Петербургского государствен-
ного университета, никто не смо-
жет обвинить в предвзятости, так 
как там учился и один президент РФ, 
и другой»,— заявил, представляя ре-
зультаты экспертизы, адвокат кино-
режиссера Алексея Учителя Конс-
тантин Добрынин. Эксперты, по его 
словам, пытались понять, имеется 
ли в полнометражном художествен-
ном фильме «Матильда» «оскорбле-
ние чувств православных верующих 
в связи с упоминанием российского 
императора Николая II, причислен-

ного к лику святых», а также содер-
жатся ли там информация, пропа-
гандирующая культ насилия или же-
стокости, и элементы порнографии.

Напомним, фильм «Матильда», 
премьера которого запланирована 
на 26 октября, рассказывает об от-
ношениях наследника престола, бу-
дущего императора Николая II и ба-
лерины Матильды Кшесинской. Ра-
нее депутат Госдумы Наталья По-
клонская обратилась в Генпроку-
ратуру РФ, предоставив результаты 
экспертизы трейлера фильма «Ма-
тильда» и копий сценария. Она за-
являла о «недопустимости публич-
ной демонстрации фильма», так 
как, по ее словам, фильм направ-
лен на формирование «ложного 
образа Николая II как неадекватно-
го и нравственно растленного чело-
века». Наталья Поклонская также 
сообщала, что направляла депутат-
ские запросы в разные инстанции 
из-за поступивших к ней обраще-
ний граждан.

«Эксперты сказали, что представ-
ленная на исследование видеоза-
пись не содержит видео- или аудио-
контент, свидетельствующий о на-
личии у ее авторов цели уничиже-
ния чести и достоинства верующих 
лиц за счет неприличной формы вы-
ражения,— рассказал господин Доб-
рынин.— Также они заявили, что 
фильм не содержит неприличных 

жестов, действий, слов, обращен-
ных как к зрителям, так и к героям, 
в частности к персонажу Николаю II, 
не содержит сцен в местах отправ-
ления религиозного культа, кото-
рые бы противоречили общеприня-
тым представлениям верующих лиц 
об их использовании». Он добавил, 
что эксперты в сцене романтическо-
го свидания «персонажей Николая II 
и Матильды» увидели «элемент эро-
тики», но отметили, что она не содер-
жит порнографии. «Если резюмиро-
вать все то, что сказали нам уважае-
мые эксперты, фильм не оскорбляет 
ничьих чувств, не унижает никакую 
группу лиц ни по какому признаку, 
не пропагандирует порнографию, 
насилие и жестокость и не содержит 
в себе никаких признаков никаких 
составов преступления»,— заявил 
господин Добрынин.

Господин Учитель рассказал, что 
в День России, 12 июня, встретил-
ся с госпожой Поклонской в Крем-
ле и посоветовал ей посмотреть ки-
нокартину: «Я сказал, что только вы 
лично можете эмоционально, пра-
гматично, как угодно, только вы мо-
жете оценить, что там есть плохо-
го, если вы нас в этом обвиняете». 
По его словам, депутат посмотреть 
фильм отказалась, отметив, что «ей 
все расскажут эксперты». Народный 
артист РФ Евгений Миронов гово-
рит, что не может «поверить в проис-

ходящее». «Как мы все оказались в та-
кой ситуации? Любая другая страна 
гордилась бы, что об их императоре 
снята такая лирическая история, где 
есть любовь, увлечение юношеское 
и предназначение, есть выбор»,— за-
явил он. Евгений Миронов выразил 
уверенность, что «художники вправе 
рассказывать историю жизни любо-
го человека». «И тем интереснее, мне 
кажется, что она показывает, какой 
тернистый путь бывает у святых»,— 
подчеркнул он. Господин Миронов 
также назвал ситуацию вокруг филь-
ма «пошлой, как 

”
Дом-2“». По его сло-

вам, она показывает, что «наступи-
ла эпоха невежественности и непро-
фессионалов». «Одни по каким-то 
причинам относят эти письма, дру-
гие стремятся заработать себе имя, 
несмотря на всю искренность их 
внутреннего отношения к главному 
персонажу этой картины, а третьи 
разносят эту весть, муссируя и упре-
кая Алексея Учителя, что это пиар 
картины»,— сказал он. Актриса Ин-
геборга Дапкунайте также заявила, 
что «крайне удивлена и потрясена, 
что обсуждается не художественная 
ценность картины». «Дискуссии еще 
не может быть, потому что никто 
фильма не видел, а она уже запуще-
на в таком объеме»,— поддержал ее 
гендиректор кинокомпании «Каро-
Премьер» Алексей Рязанцев.

Валерия Мишина

«Матильда» ответила на девять вопросов
Эксперты СПбГУ не увидели в фильме Алексея Учителя ничего такого

Создателю сети ресто-
ранов  «Корчма Тарас 
Бульба» Юрию Белойва-
ну следствие предъяви-
ло особо крупные налого-
вые недоимки 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА/ТАСС
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Миссия неувольнима
Белый дом проходит испытание спецпрокурором Мюллером

Противостояние между прези-
дентом США Дональдом Трам-
пом и его политическими со-
перниками вступило в новую 
фазу. После того как уволенный 
глава ФБР Джеймс Коми дал 
в Конгрессе неприятные для хо-
зяина Белого дома показания, 
роль главного ньюсмейкера пе-
реходит к другому бывшему ру-
ководителю этой спецслужбы 
Роберту Мюллеру. Именно ему 
предстоит вести дальнейшее 
расследование предполагае-
мых связей господина Трампа 
с Россией. При этом вчера поя-
вилась информация о том, что 
президент США рассматрива-
ет возможность освобождения 
Роберта Мюллера от должно-
сти спецпрокурора по рассле-
дованию «российского следа».

Скандал вокруг Дональда Трам-
па стал набирать обороты после то-
го, как на прошлой неделе экс-глава 
ФБР Джеймс Коми выступил на слу-
шаниях в сенатском комитете по 
разведке, сделав ряд сенсационных 
заявлений о попытке давления на 
него со стороны главы Белого дома 
(см. материал на этой странице). Как 
следует из этих свидетельств, прези-
дент в февральском разговоре с го-
сподином Коми якобы оклеветал 
ФБР и его самого, утверждая, что 
спецслужба не справляется с рабо-
той. «Это была ложь, прямая и про-
стая»,— резюмировал Джеймс Ко-
ми. Он также заметил, что лишился 
должности директора ФБР в тот мо-
мент, когда изучал вопрос о возмож-
ных связях между предвыборным 
штабом Дональда Трампа и офици-
альными представителями России.

Разрешить спор сторонников 
и противников президента США 
предстоит Роберту Мюллеру, дру-
гому бывшему директору ФБР, 
призванному встать над схваткой. 
18 мая заместитель генпрокурора 
США Род Розенстайн назначил его 
спецпрокурором по координации 
расследования «российского сле-

да», которое ведут параллельно 
спецкомитеты по разведке Сената 
и Палаты представителей Конгрес-
са. Американские СМИ тогда обра-
щали особое внимание на то, что 
господин Розенстайн не уведомил 
о своем решении предваритель-
но ни президента, ни Конгресс, 
а лишь поставил их впоследствии 
перед фактом.

Вчера фигура Роберта Мюллера 
вновь оказалась в центре внима-
ния. Близкий друг Дональда Трам-
па, глава компании NewsMaxMedia 

Кристофер Радди сообщил в интер-
вью телепрограмме PBSNewsHour: 
президент, «вероятно, рассматри-
вает вариант увольнения спецпро-
курора». «Думаю, это довольно яс-
но следует из недавних слов одно-
го из его (президента.— 

”
Ъ“) адво-

катов»,— добавил Кристофер Рад-
ди, не пояснив, кого имеет в виду. 
По его словам, возможная причи-
на увольнения состоит в конфлик-
те интересов: юридическая ком-
пания, где работал экс-глава ФБР, 
представляет интересы членов се-
мьи Дональда Трампа.

Пресс-секретарь Белого дома 
Шон Спайсер вчера поспешил зая-
вить, что Кристофер Радди не впра-
ве давать комментарии по такому 
вопросу. «Это могут делать только 
президент и его адвокаты»,— отме-
тил он.

Между тем глава Белого дома 
не обладает полномочиями, не-
обходимыми для отстранения от 
должности спецпрокурора, кото-
рый действует вне рамок сущест-
вующей субординации и остает-
ся независимым лицом. В норма-
тивных актах Министерства юсти-
ции говорится: спецпрокурор мо-
жет быть отправлен в отставку ге-
неральным прокурором «по обо-
снованным причинам». Как от-
метил на слушаниях в Конгрессе 
Род Розенстайн, президент может 
лишь дать ему соответствующее 
поручение.

«Думаю, президенту следует 
позволить Бобу Мюллеру сделать 
свою работу, причем независимо 
и быстро, поскольку, по-моему, он 
и сам должен этого желать»,— зая-
вил вчера спикер Палаты предста-

вителей республиканец Пол Рай-
ан. Вместе с тем демократ, член ко-
митета Палаты представителей по 
разведке Адам Шифф предупре-
дил: «Если бы президент уволил Бо-
ба Мюллера, Конгресс немедленно 
воссоздал бы пост, вновь назначив 
на него Боба Мюллера. Так что не 
надо попусту тратить наше время».

Ранее, комментируя новость 
о назначении 72-летнего республи-
канца Роберта Мюллера спецпро-
курором, американские СМИ от-
мечали его политический нейтра-
литет, поддержку со стороны обеих 
партий, высокую компетентность 
и огромный опыт. Роберт Мюллер 
пробыл на посту директора ФБР 
с 2001 по 2013 год — дольше всех 
со времен Джона Эдгара Гувера. Вы-
пускник Принстонского универси-
тета, он три года служил офицером 
в корпусе морской пехоты США, 
воевал во Вьетнаме, командовал 
взводом. Среди его наград — ме-
дали «Бронзовая звезда», «Пурпур-
ное сердце», а также «Вьетнамский 
крест доблести».

Пока вопрос о том, какую роль 
может сыграть Роберт Мюллер 
в продвижении планов импич-
мента президента, вынашивае-
мых демократами, остается от-
крытым. По мнению директо-
ра Фонда изучения США имени 
Франклина Рузвельта (МГУ) Юрия 
Рогулева, предсказать, как будут 
развиваться события, довольно 
сложно. «Я уверен, что тем в США, 
кто ведет расследование, не удаст-
ся обнаружить факты, которые 
подтвердят связи Трампа с рос-
сийскими официальными лица-
ми и станут основанием для им-
пичмента. Ведь сам Джеймс Ко-
ми подтвердил на слушаниях, что 
сообщения о похождениях Трам-
па в России фальсифицированы. 
И в данном случае Роберт Мюллер 
при всем его политическом опыте 
тоже ничего не изменит»,— заве-
рил эксперт 

”
Ъ“.

Георгий Степанов

Спецпрокурора по рас-
следованию «российско-
го следа» в американской 
предвыборной кампании 
Роберта Мюллера отпра-
вить в отставку не может 
даже президент США    
ФОТО REUTERS

Сергей Строкань,
обозреватель

цена  
вопроса

Чуть помедленнее, Коми
Бывший глава ФБР Джеймс Коми име-
ет все шансы войти в историю как че-
ловек, сыгравший роковую роль 
в судьбе сразу двух дуэлянтов прези-
дентской гонки 2016 года в США. Тот 
самый Коми, который фактически по-
хоронил планы Хиллари Клинтон за-
нять кресло главы Белого дома, возоб-
новив расследование о ее почтовой 
переписке, затем выдал роскошный 
пас уже демократам, жаждущим кро-
ви президента Дональда Трампа.

Показания, которые уволенный 
глава ФБР дал под присягой в Конгрес-
се США, представляют Дональда Трам-
па как президента, пытающегося лю-
бой ценой «отвести тучу» расследова-
ния его предполагаемых связей с Рос-
сией. Из свидетельств Джеймса Коми 
вытекает, что Дональд Трамп в разго-
воре с ним переступил красную чер-
ту — попытался оказать давление на 
главу одной из ведущих спецслужб, 
которая главе Белого дома — так уж 
устроена американская политика — 
традиционно не подчиняется.

Грандиозный скандал вырос из 
двух-трех высказываний Джеймса 
Коми, последовавших затем опро-
вержений Дональда Трампа и чле-
нов его команды и множащихся ин-
терпретаций того, что же на самом де-
ле случилось в ходе той февральской 
встречи хозяина Белого дома и главы 
ФБР. Поскольку встреча эта проходи-
ла без свидетелей, аудитории ничего 
не остается, как гадать, кому верить — 
Коми или Трампу.

В этой ситуации с подачи Джейм-
са Коми оппоненты президента сегод-
ня изображают его не только патоло-
гическим лжецом, но и политиком, 
правление которого напоминает дей-
ствия классического авторитарно-
го деспота, представляющего собой 
смертельную угрозу устоям амери-
канской демократии.

В связи с этим все чаще звучит сло-
во «импичмент». Настроения лагеря 
противников президента выразил 
бывший директор Национальной 
разведки США Джеймс Клэппер. «

”
Уо-

тергейт“ меркнет на фоне того, с чем 
мы столкнулись»,— заметил он, пре-
дельно накалив страсти.

Однако скорый импичмент Трам-
па — не только не реализуемая, но 
и опасная идея, причем прежде все-
го для самих демократов, рискую-
щих совершить фальстарт и остаться 
ни с чем.

Чтобы понять это, надо сопоста-
вить два процесса импичмента, за-
пущенных в последние десятилетия 
и кардинально отличающихся друг 
от друга: отставку президента Ричар-
да Никсона в августе 1974 года, после-
довавшую после Уотергейтского скан-
дала, и попытку импичмента Билла 
Клинтона, предпринятую в 1998 году 
и окончившуюся провалом.

В случае с Ричардом Никсоном им-
пичмент стал общим выстраданным 
решением демократов и республи-
канцев, принятым после тщательного 
многомесячного расследования, кото-
рое вынудило президента подать в от-
ставку. Однако с Биллом Клинтоном 
все было совсем по-другому — респу-
бликанцы ринулись в кавалерийскую 
атаку, не заручившись поддержкой де-
мократов. После того как импичмент 
с невероятным трудом удалось прове-
сти через Палату представителей, на-
брать необходимые две трети голосов 
в Сенате так и не удалось.

И вот без малого 20 лет спустя де-
мократы рискуют наступить на те же 
грабли, что и в 1998 году республи-
канцы. До того как свое слово скажет 
еще один бывший глава ФБР — Ро-
берт Мюллер, назначенный руково-
дить дальнейшим расследованием, 
любые рассуждения об импичменте 
не имеют смысла.

Так получилось, что Джеймс Коми, 
а не Дональд Трамп в определенный 
момент стал едва ли не главным ми-
ровым ньюсмейкером. Однако экс-
глава ФБР и его сторонники явно то-
ропят события, рискуя переиграть са-
мих себя.

Скорый импичмент 
Трампа — не только 
не реализуемая, 
но и опасная идея, 
причем прежде всего 
для самих демократов

Гуманитарную помощь везут в Грозный
Россия хочет принять форум по поддержке нуждающихся государств

Как стало известно ”Ъ“, в администрации 
президента РФ рассматривают предло-
жение о проведении в России междуна-
родной конференции по гуманитарной 
помощи. Масштабный форум мог бы спо-
собствовать налаживанию взаимодей-
ствия между РФ и Западом — в том числе 
и в Сирии, по вопросам политического 
будущего которой серьезные разногла-
сия по-прежнему сохраняются. В каче-
стве одного из возможных мест прове-
дения международного мероприятия 
рассматривается Чеченская Республика, 
в правительстве которой ”Ъ“ заверили, 
что готовы принять гостей из-за рубежа.

«Россию пытаются выдавить 
из гуманитарной повестки»
Об идее проведения в России международ-
ного гуманитарного форума 

”
Ъ“ рассказал 

Евгений Примаков, возглавляющий авто-
номную некоммерческую организацию 
«Русская гуманитарная миссия» и недавно 
назначенный советником председателя Гос-
думы по международным вопросам и гума-
нитарным проектам. Сейчас, по данным 

”
Ъ“, 

предложение о проведении форума рассма-
тривается в администрации президента РФ.

Россия остается крупным донором ме-
ждународной гуманитарной помощи — 
в частности, через структуры ООН, МЧС 
и различные НКО. При этом речь идет не 
столько о прямой финансовой помощи, 
сколько о выделении продуктов питания, 
медикаментов и товаров первой необходи-
мости, а также об отправке врачей и других 
специалистов в страны, которые из-за воен-

ных действий или тяжелой экономической 
ситуации столкнулись с гуманитарным кри-
зисом. Вместе с тем объемы российской по-
мощи в последние годы на фоне изменения 
валютного курса сократились, а имидж Мо-
сквы в этом плане ухудшился.

Как отмечает Евгений Примаков, «Россию 
постоянно пытаются выдавить из гуманитар-
ной повестки», делая акцент на российских 
военных операциях за рубежом и «игнорируя 
российскую гуманитарную повестку», а фо-
рум мог бы способствовать углублению вза-
имодействия РФ и Запада. «Например, у нас 
есть логистика и контакты с нужными прави-
тельствами. А у них, скажем, бурильные уста-
новки и рис»,— рассказал он об одном из воз-
можных вариантов сотрудничества.

Площадка проведения форума пока не ут-
верждена. Вместе с тем, по данным 

”
Ъ“, в ка-

честве одного из вариантов рассматривается 
Чеченская Республика. Замминистра Чечни 
по национальной политике, внешним свя-
зям, печати и информации Лёма Гудаев за-
верил 

”
Ъ“, что в Грозном готовы принять ме-

ждународное мероприятие. «Если такое со-
бытие произойдет в Грозном, оно, без сомне-
ния, станет знаковым и в плане решения за-
дач гуманитарной помощи, и в плане укре-
пления роли России на международной аре-
не»,— отметил господин Гудаев.

По словам замминистра, проведение ме-
роприятия в Чечне логично по нескольким 
причинам: это и «авторитет официально-
го Грозного на Востоке и в арабском мире, 
и теплые личные взаимоотношения Рам-
зана Кадырова с рядом лидеров исламских 
стран, и опыт проведения подобного рода 

масштабных мероприятий». Кроме того, со-
беседник 

”
Ъ“ упомянул участие чеченских 

властей в «политике народной дипломатии» 
и организации передачи гуманитарной по-
мощи за рубеж — в частности, в Сирию.

«Масштаб нашей 
и американской помощи 
несопоставим»
Сама идея проведения подобного междуна-
родного форума давно обсуждается среди 
представителей НКО, занимающихся проек-
тами в гуманитарной сфере. «Международ-
ный комитет Красного Креста (МККК) заин-
тересован в укреплении связей с различны-
ми партнерами — не только с Российским 
Красным Крестом и представителями вла-
стей, но и с гражданскими, неправительст-
венными организациями, экспертным сооб-
ществом. Так что мы действительно хотели 
бы собрать их всех для участия в дискуссии. 
Детали пока обсуждаются, но я хотел бы, 
чтобы гуманитарная конференция прошла 
в России»,— пояснял 

”
Ъ“ прошлой осенью 

президент МККК Петер Маурер (см. номер от 
29 ноября 2016 года).

С тех пор международные объемы финан-
сирования гуманитарной помощи оказались 
под угрозой сокращения на миллиарды дол-
ларов: в мае стало известно, что один из клю-
чевых мировых доноров — США — готовится 
в 2018 финансовом году сократить финанси-
рование программ содействия международ-
ному развитию на 32%. «Конечно, гуманитар-
ный сектор выживет, но это решение ударит 
по людям: за последние десять лет мы и без 
того увидели, что число людей, переживших 

различного рода катастрофы, возросло, и сей-
час гуманитарная помощь требуется 99 млн 
человек в мире. А сокращение ресурсов озна-
чает сокращение помощи нуждающимся»,— 
пояснил 

”
Ъ“ директор по гуманитарным во-

просам международного объединения орга-
низаций по борьбе с бедностью Oxfam Най-
джел Тимминс.

Компенсировать возникший дефицит 
в Москве и не рассчитывают. Отвечая на во-
прос 

”
Ъ“, планирует ли Россия увеличить 

свои расходы на гуманитарную помощь за 
рубежом на фоне сокращения соответству-
ющей программы в США, замминистра фи-
нансов РФ Сергей Сторчак напомнил: «Мас-
штаб нашей и американской помощи несо-
поставим». При этом он пояснил: «Особен-
ность российской практики в том, что мы 
идем больше от спроса, у нас нет обособлен-
ного бюджета помощи и предварительного 
планирования расходов, как у многих разви-
тых стран, в том числе США, ФРГ и Великоб-
ритании. Прежде всего потому, что нет соот-
ветствующего законодательства, формиру-
ющего возможность заранее спланировать 
бюджет и финансирование программ по-
мощи. Мы пока работаем в режиме помощи 
при необходимости». 

По словам же Евгения Примакова, форум 
мог бы помочь решить одну из проблем — 
отсутствие внятной законодательной базы. 
Собеседники 

”
Ъ“ отмечают, что международ-

ная встреча среди прочего могла бы дать им-
пульс выработке концепции национальной 
гуманитарной политики РФ, которая и опре-
делила бы четкие правила игры в этой сфере.

Галина Дудина

Индонезия готовится к встрече террористов
Боевики могут бежать с территории соседних Филиппин

Руководство индонезийской армии 
объявило о том, что страна перепол-
нена «спящими» ячейками террори-
стических исламистских организаций. 
При этом, по словам генерала  Гатота 
 Нурмантьо, страна с самым большим 
мусульманским населением в мире на-
ходится в тревожном ожидании резуль-
татов контртеррористической операции 
на расположенном неподалеку филип-
пинском острове Минданао. Если побе-
дит армия Филиппин, соседние индоне-
зийские острова могут подвергнуться 
наплыву спасающихся бегством тер-
рористов. В ином случае на границах 
 Индонезии появится форпост радикаль-
ных исламистов.

«Практически во всех индонезийских 
провинциях, кроме Папуа, есть спящие 
ячейки 

”
Исламского государства“ (ИГ; за-

прещено в России.— 
”
Ъ“)»,— сообщил жур-

налистам генерал Нурмантьо. По его сло-

вам, члены этих ячеек готовы провести ско-
ординированные атаки, хотя пока и воздер-
живаются от этого, ожидая сигнала от свое-
го командования.

Генерал Ганип Варсито, командующий обо-
роной северного индонезийского острова Су-
лавеси, сообщил: члены этих ячеек теорети-
чески могут укрывать у себя террористов, 
прибывающих с Филиппин. Напомним, что 
на граничащем по воде с Индонезией филип-
пинском острове Минданао третью неделю 
идут бои между правительственными войска-
ми и исламистами террористической органи-
зации «Мауте», ранее захватившими город Ма-
рави. Как сообщило вчера командование фи-
липпинской армии, от террористов удалось 
освободить более 80% города и бои близятся 
к концу. Расстояние от Сулавеси до Минданао 
составляет менее 90 км.

«Если Филиппины победят, отступающие 
террористы хлынут в Индонезию. Если по-
бедят террористы — Минданао превратит-

ся в мощную региональную базу ИГ, которая 
будет угрожать нашей стране»,— обрисовал 
положение Ганип Варсито. Он сообщил, что 
армия Индонезии уже начала в связи с этим 
широкомасштабное укрепление северных 
границ страны. На многочисленных остро-
вах, примыкающих к Сулавеси, будут раз-
мещены военные базы, туда же планиру-
ется направить дополнительные воинские 
контингенты. По словам генерала Варсито, 
«пока разведка не докладывала о крупных 
группах прибывающих боевиков», но ситу-
ация может измениться. Одна из главных 
проблем, по словам филиппинских вла-
стей, заключается в том, что водная граница 
между двумя странами очень «пористая» — 
в пограничном районе находятся сотни мел-
ких островов, давно и успешно освоенных 
контрабандистами, которые могут помочь 
террористам.

Террористическая активность в регио-
не Юго-Восточной Азии растет параллель-

но с успехами международных коалиций на 
Ближнем Востоке. Выбитые из городов Ира-
ка и Сирии террористы часто отправляются 
продолжать джихад в мусульманские страны 
Южно-Китайского моря. С собой они прино-
сят более совершенную тактику, навыки улич-
ных боев и радикальные версии ислама, не-
традиционные для этого региона.

Как сообщил 
”
Ъ“ эксперт Центра стратеги-

ческих разработок Антон Цветов, Индонезия 
выступает одним из главных источников тер-
роризма в регионе. «Это крупная страна с ис-
ламским населением, где ведущие полити-
ческие силы активно заигрывают с полити-
ческим исламом. Именно граждане Индоне-
зии и Малайзии составляют, например, ко-
стяк малайеязычного батальона 

”
Катибах Ну-

сантара“, который действует в составе сил ИГ 
в Сирии». В Индонезии, по словам собеседни-
ка 

”
Ъ“, есть около двух десятков группировок, 

присягнувших «Исламскому государству».
Михаил Коростиков
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Дефицит квалифицированных пило-
тов из-за оттока специалистов из Рос-
сии за рубеж вынуждает авиакомпа-
нии принимать финансовые меры 
для привлечения летчиков. «Аэроф-
лот» готов платить подъемные при най-
ме — 650 тыс. руб. командиру воздуш-
ного судна (КВС) и 350 тыс. руб. второму 
пилоту. Летчик обязуется  отработать 
в компании два года, а при досрочном 
увольнении — вернуть часть средств. 
Но опрошенные 

”
Ъ“ пилоты замечают, 

что при выборе места работы приори-
тетом является не только заработная 
плата, но и  условия труда.

Правление группы «Аэрофлот» (также 
включает «Победу», «Россию» и «Аврору») 
вводит систему финансовой мотивации при 
найме летчиков. КВС при приеме на работу 
в авиакомпанию «Аэрофлот» получит еди-
норазовую выплату в размере 650 тыс. руб., 
второй пилот — 350 тыс. руб. Как пояснили 

”
Ъ“ в группе, бонусы будут введены и в до-

черних авиакомпаниях, но их размер будет 
определен позже. За подъемные сотрудник 
обязуется работать в группе не менее двух 
лет, а при досрочном расторжении трудово-
го договора — возместить часть средств про-
порционально неотработанному времени. 
Выплату получат и экс-пилоты «Аэрофлота», 
«решившие вернуться на прежнее место ра-
боты» — если от увольнения прошло не ме-
нее трех лет, но при переходе внутри группы 
подъемных не будет.

Решение «Аэрофлота» о подъемных после-
довало через несколько дней после материа-
ла 

”
Ъ“ о том, что за последние 2,5 года в Азию 

уехали на работу более 300 КВС и инструкто-
ров (около 100 — в Китай), еще 400 человек 
находятся в процессе трудоустройства (см. 

”
Ъ“ от 9 июня). Сейчас, по данным 

”
Ъ“, по-

требность российских авиакомпаний в пи-
лотах оценивается в 600 человек, половина 
из них необходима «Аэрофлоту».

• Подъемные есть и в зарубежных авиаком-
паниях. По данным СМИ, в США бонус пило-
тов при приеме на работу — $10–15 тыс., 
после года работы им доплачивают $10–
20 тыс., летчики также могут рассчиты-
вать на повышение зарплаты на 25%.
Главной причиной отъезда пилотов из РФ 

назывались более высокие зарплаты в Азии. 
Глава «Аэрофлота» Виталий Савельев гово-
рил, что второй пилот получает 320–350 тыс. 
руб. в месяц, КВС — 470 тыс. руб., инструк-
тор — более 500 тыс. руб. При этом в Азиат-
ском регионе заработная плата может до-
стигать 1–1,5 млн руб. в месяц. Но источни-
ки 

”
Ъ“ среди летного состава уверяют, что 

на практике оклады не достигают назван-
ных сумм: чаще всего второй пилот получа-
ет около 180 тыс. руб., КВС — до 330–350 тыс. 
руб. В других авиакомпаниях не комменти-
руют инициативы «Аэрофлота», хотя часть 
собеседников 

”
Ъ“ отмечает, что активно об-

суждаются финансовые и социальные меры 
стимулирования. Нефинансовые причины 
увольнений отмечаются в письме одного из 
экс-пилотов «Аэрофлота» (опубликовано Ше-
реметьевским профсоюзом летного состава), 
уехавшего за рубеж. Там поясняется, что «со-
путствующими и немаловажными причина-
ми» ухода стало не только «превращение хо-
рошей зарплаты в посредственную» на фо-

не ослабления рубля. Пилот отмечает «рез-
кое падение отношения к летному составу, 
стремительное ухудшение атмосферы в кол-
лективе, полное непонимание руководства 
и неофицерское поведение высшего руко-
водства компании».

Данные о трудовой эмиграции пилотов 
вызвали реакцию Госдумы и профильных 
ведомств. Думский комитет по труду 9 июня 
направил запрос в Минтранс. В ведомстве, 
впрочем, не считали это «большой пробле-
мой». Но, как выяснил 

”
Ъ“, к середине ию-

ня авиакомпании должны дать управлению 
летной эксплуатации Росавиации данные 
за 2,5 года об увольнениях пилотов с под-
тверждением трудоустройства за рубежом 
(в службе комментариев не дали). Опрошен-
ные 

”
Ъ“ пилоты обеспокоены тем, что РФ 

может не подтверждать иностранным ави-
авластям российское коммерческое свиде-
тельство пилота, что вынудит специалистов 
возвращаться.

Юрист корпоративной практики Sameta 
Сергей Казаков говорит, что бонус при тру-
доустройстве с его возвратом при досроч-
ном увольнении возможен: компания долж-
на записать эти условия в мотивационной 
программе. Глава практики трудового пра-
ва Goltsblat BLP Надежда Илюшина добавля-
ет, что трудовое законодательство в РФ пред-
усматривает возврат выплаты, например, 
при «ученическом договоре», когда работ-
ник повышает квалификацию за счет ком-
пании, при досрочном увольнении он дол-
жен вернуть часть потраченных на обуче-
ние средств. На практике встречаются и слу-
чаи единовременной выплаты при трудоу-
стройстве (welcome-бонус), говорит юрист. 
«Иногда бонус выплачивается по частям в те-
чение определенного времени, но в случае 
увольнения у работника нет обязанностей 
по его возврату, невыплаченная часть оста-
ется у компании».

Елизавета Кузнецова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19898,75 (–9,83)
РТС 1030,99 (–10,5)
FTSE 100 7500,44 (–11,43)

DAX 30 12764,98 (+74,54)
DJIA* 21319,39 (+83,72)
NASDAQ Composite* 6215,104 (+39,639)

*На 19:43.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.06.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.06.17
Австралийский доллар 42,9554
Английский фунт 72,3093
Белорусский рубль** 30,3550
Датская крона* 85,8469

Доллар США 56,9096
Евро 63,7729
Индийская рупия*** 88,3895
Казахский тенге*** 18,0105

Канадский доллар 42,9183
Китайский юань* 83,7115
Норвежская крона* 67,6328
СДР 78,7225

Сингапурский доллар 41,1792
Новая турецкая лира 16,1533
Украинская гривна* 21,8967
Шведская крона* 65,5648

Швейцарский франк 58,8578
Японская иена*** 51,6562
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Админ, удалите программу. Приказ 
пришел о запрете на ее использова-
ние», «Приложение-шпион, не качай-
те!» — такие комментарии в апреле—
мае появились на одном из интернет-
форумов, посвященных мобильным 
устройствам, а также в Google Play. 
Речь шла о мобильных приложениях 
НФП и «МТОшник» для Android и iOS. 
Согласно описанию, они созданы для 
военных: НФП подходит для оценки 
физподготовки военнослужащих ВС 
РФ, а «МТОшник» «оптимизирует ра-
боту начальников служб материаль-
но-технического обеспечения». Пер-
вое имеет более 100 тыс. установок, 
второе — всего несколько сотен.

Почему НФП и «МТОшник» вызва-
ли такие подозрения? У Минобороны 
РФ действительно появились вопро-
сы к этим приложениям, была реко-
мендация их не устанавливать, утвер-
ждает собеседник, знакомый с ситуа-
цией. «Собрав данные даже с тысячи 
смартфонов, можно сделать выводы 
о численном составе определенных 
служб Минобороны, а также об их 

связях»,— поясняет он. Задержав ды-
хание, я установил оба приложения. 
Оказалось, что НФП не нужен доступ 
к содержимому смартфона, а нужен — 
только к интернету (в Google Play его 
разработчики также отрицали подо-
зрения пользователей). А вот «МТОш-
нику» потребовались аккаунты, кон-
такты, идентификатор смартфона, 
данные о вызовах, доступ к микрофо-
ну и камере. Подобные запросы часто 
вызывают опасения. Например, в ян-
варе специалисты по кибербезопас-
ности заподозрили китайское прило-
жение Meitu в сборе личных данных, 
а его разработчиков — в торговле ими.

«МТОшник» прошел модерацию 
в App Store, утверждает разработчик 
этого приложения Виктор Изотов. 
«Если там есть какие-то недокументи-
рованные, неразрешенные функции, 
то приложение там просто бы не раз-
местили»,— уверен он. Удивительнее 
другое — кто выступил заказчиком 
его разработки. По словам господи-
на Изотова, это были «военнослужа-
щие», которые по частной инициати-
ве решили создать приложение стои-
мостью в пределах 100 тыс. руб. «У во-
еннослужащих не всегда с собой ком-
пьютер, а смартфон — всегда. С его 
помощью можно учить новые при-
казы и требования. От Миноборо-
ны как госзаказ мы такого приложе-
ния не нашли. И поэтому собрали все 
лучшее по ТЗ заказчика»,— рассказал 
Виктор Изотов.

В Минобороны не комментиру-
ют такую инициативу, как и вопрос 
о том, запрещались ли оба приложе-
ния. Военнослужащим в любом слу-
чае запрещено пользоваться мобиль-
ными средствами связи на службе. А 
вот во внеслужебное время они сво-
бодны в выборе, приобретении и 
использовании любых мобильных 
средств связи и установке на них при-
ложений, говорит представитель Ми-
нобороны. Собеседники 

”
Ъ“ в ведом-

стве добавляют, что, если военные за-
грузили свои контакты в смартфоны 
на американских операционных си-
стемах, запрещать доступ для отдель-
ных приложений уже поздно.

правила  
игры

Если военные загру-
зили свои контакты 
в смартфоны на аме-
риканских операци-
онных системах, 
 запрещать доступ 
для отдельных при-
ложений уже поздно

скачивал в магазине приложений 
заместитель руководителя  
отдела медиа и телекоммуникаций

Владислав Новый

«Ренова» делает работу над описками
«Совет рынка» может простить инвестора
Подконтрольная «Ренове» Виктора Век-
сельберга «Грин Энерджи Рус» просит 
наблюдательный совет «Совета рынка» 
(регулятор энергорынков) лишить ком-
панию права торговать мощностью 
солнечной электростанции (СЭС) «Ле-
нинская». Как писал 

”
Ъ“, «Грин Энерд-

жи Рус» допустила техническую ошиб-
ку, заявив этот проект с инвестициями 
в десять раз ниже предельного размера. 
Строительство СЭС с такими параметра-
ми грозило инвестору убытками, а от-
каз от проекта — штрафом. На сторону 
«Грин Энерджи Рус» встали и другие иг-
роки рынка, попросившие регулятор 
не заключать с компанией инвестици-
онный договор и ввести дополнитель-
ные процедуры проверки заявок.

ООО «Грин Энерджи Рус» внесло на засе-
дание набсовета «Совета рынка» вопрос о ли-
шении с 1 июля СЭС «Ленинская» мощно-
стью 15 МВт права участия в торгах на опто-
вом энергорынке. Речь идет об отборе проек-
тов зеленой энергетики, на который компа-
ния подала заявку с технической ошибкой: с 
CAPEX в 11,725 тыс. руб. за 1 кВт — в десять раз 
ниже потолка в 111,725 тыс. руб. (см. 

”
Ъ“ от 9 

июня). Набсовет рассмотрит вопрос 21 июня.
Своей заявкой компания создала право-

вой прецедент. Пройдя отбор по наименьше-
му CAPEX, инвестор заключает договор на по-
ставку мощности (ДПМ), по которому 15 лет 
возмещает инвестиции за счет повышенных 
платежей. Но отозвать поданную на отбор за-
явку правила не позволяют. Как поясняли 
источники 

”
Ъ“, у «Грин Энерджи Рус», по су-

ти, остается только два варианта: либо стро-
ить объект по заявленной цене, либо платить 
штрафы — 5% от CAPEX, для «Грин Энерджи 
Рус» его размер может составить до 83 млн 
руб. в год. Компания зарегистрирована в ян-
варе под новые проекты СЭС. Как писал 

”
Ъ“ 6 

июня, «Грин Энерджи Рус» выкупит у «Энер-
гии Солнца» (бенефициаром считают минис-
тра по делам «Открытого правительства» Ми-
хаила Абызова) проекты СЭС на 195 МВт и пе-
редаст их «Хевелу» (СП «Реновы» и «Роснано»). 
Полученные компанией на текущем отборе 
мощности тоже перейдут «Хевелу».

По данным 
”
Ъ“, в поддержку «Грин Энерд-

жи Рус» выступили другие игроки рынка — 
«Хевел», «Солар Системс» (принадлежит ки-
тайской Amur Sirius), «Т Плюс» (подконтроль-
на «Ренове»), «Фортум» (принадлежит фин-

ской Fortum) и ОТЭК (контролирует «Ветро-
ОГК», входит в «Росатом»). Компании в пись-
ме главе «Совета рынка» Максиму Быстрову 
и председателю набсовета регулятора Юрию 
Удальцову (есть у 

”
Ъ“) просили не заключать 

ДПМ с «Грин Энерджи Рус» и инициировать 
внесение изменений в несовершенный ре-
гламент отборов, чтобы исключить повто-
рение подобных ошибок. Авторы письма 
ссылаются на аукционы по госзакупкам, где 
проверяется цена: если заявка на 30% дешев-
ле рыночной цены, участнику предлагается 
дополнительно подтвердить предложение. 
Но в отборе зеленой генерации проверяется 
лишь то, что цена заявки не превышает пре-
дельный CAPEX.
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Госбанки разошлись в торговых сетях
Почта-банк вытеснил «Сетелем» из пятерки лидеров POS-кредитования
В пятерке лидеров на рынке кредито-
вания в торговых сетях (POS-креди-
тования) произошли перестановки. 
По итогам апреля совместный банк 
группы ВТБ и «Почты России» — По-
чта-банк — уверенно вытеснил с пято-
го места принадлежащий Сбербанку 
«Сетелем». Изначально обе «дочки» гос-
банков делали ставку именно на POS-
сегмент, однако «Сетелем» увлекся 
автокредитами, в то время как Почта-
банк, наращивая территориальное 
присутствие, не забывает о торговых 
сетях. По мнению участников рынка, 
у Почта-банка есть необходимые ресур-
сы, чтобы в перспективе войти в топ-3.

По данным аналитического агентства 
Frank Research Group (FRG), за четыре меся-
ца текущего года рынок POS-кредитования в 
целом показал отрицательную динамику, со-
кратившись на 0,8%, до 208 млрд руб. Одна-
ко отдельные игроки показали рост портфе-
лей. Лидером по этому показателю стал Аль-
фа-банк, его портфель увеличился на 6,1%, до 
25,7 млрд руб. (банк занимает в этом сегмен-
те третье место). Сопоставимый рост про-
демонстрировал и Почта-банк, еще по ито-
гам марта занимавший шестую строчку. За 
январь—апрель его портфель POS-кредитов 
увеличился на 5,95%, до 17,8 млрд руб., при 
этом банк демонстрировал рост на протяже-
нии всех месяцев текущего года. В резуль-
тате к 1 мая он уверено вытеснил с пятого 

места «дочку» Сбербанка — «Сетелем», пор-
тфель которого за четыре месяца сократился 
на 0,6%, до 17,4 млрд руб.

Примечательно, что группа ВТБ и Сбер-
банк запустили свои проекты на рынке POS-
кредитования в 2011–2012 годах. Сбербанк 
выбрал органический путь развития в парт-
нерстве с французской группой BNP Paribas, 
которая уже присутствовала на российском 
рынке кредитования в торговых сетях под 
брендом «Сетелем». Сейчас в банке «Сете-
лем» Сбербанку принадлежит 79,2%. ВТБ ре-
шил покорять рынок самостоятельно, создав 
Лето-банк. В январе 2016 года на базе Лето-
банка был реализован совместный проект с 
«Почтой России», в результате банк был пе-

реименован в Почта-банк, но формальный 
контроль в нем остался за ВТБ (50,00002%).

Обоим госбанкам прочили большое буду-
щее на POS-рынке, впрочем, стремительно-
го прорыва не произошло. Тем не менее «Се-
телем», уже присутствовавший на этом рын-
ке (на начало 2013 года имел портфель око-
ло 8 млрд руб.), обгонял Лето-банк. Выйти на 
уровень конкурента, но не обогнать его «доч-
ка» ВТБ смогла лишь к началу 2016 года, но, 
даже несмотря на запуск проекта с «Почтой 
России», до последнего времени «Сетелему» 
удавалось оставаться в пятерке лидеров.

По мнению участников рынка, такие пе-
рестановки зрели уже давно. «Почта-банк бо-
лее поступательно и стабильно развивается 
в POS-кредитовании, нежели 

”
Сетелем“,— 

отмечает зампред правления ОТП-банка 
Александр Васильев.— Вернется ли 

”
Сете-

лем“ в пятерку лидеров, будет зависеть ско-
рее от того, как банк и его головная органи-
зация (Сбербанк) отреагируют на смещение 
позиций банка и какие шаги по наращива-
нию объема предпримут». По мнению зам-
преда правления ХКФ-банка Александра Ан-
тоненко, Почта-банк ведет долгую работу по 
наращиванию объемов в сегменте POS-кре-
дитования и у банка вполне достаточно ре-
сурсов, чтобы через некоторое время войти 
в тройку лидеров. Президент Почта-банка 
Дмитрий Руденко сообщил 

”
Ъ“, что у кредит-

ной организации действительно есть планы 
по росту в сегменте POS-кредитования. «При 

этом задачи занять первое или какое-то дру-
гое место у нас нет. Мы растем планово, по 
мере увеличения регионального присутст-
вия банка,— уточнил господин Руденко.— 
Для нас POS — это хороший канал привле-
чения новых клиентов, да и сам по себе это 
прибыльный бизнес, даже без учета кросс-
продаж, поэтому мы и дальше будем его раз-
вивать». Что касается мест, то это во многом 
зависит от конкурентов и выбранной ими 
стратегии в развитии данного направления, 
добавил он.

В то же время эксперты уверены, что от-
казываться от POS-кредитования в «Сетеле-
ме» не будут и еще повоюют за место в пя-
терке лидеров. «У 

”
Сетелема“ как у 

”
дочки“ 

Сбербанка есть ресурсы для движения впе-
ред,— указывает гендиректор FRG Юрий 
Грибанов.— У акционеров банка есть амби-
ции развития в этом сегменте, и текущее по-
ложение дел их не устраивает». Вряд ли «Се-
телем» захочет сдавать свои позиции, и кон-
куренция за рынок будет активной, указыва-
ет господин Антоненко. В «Сетелеме» на за-
прос 

”
Ъ“ вчера не ответили. Впрочем, банк 

уже довольно давно сделал в своем разви-
тии акцент на автокредитование. По дан-
ным FRG, на 1 мая он занимал первое место 
на этом рынке с портфелем 86,5 млрд руб., 
что почти в пять раз больше, чем его же пор-
тфель POS-кредитов.

Ксения Дементьева, 
Светлана Самусева

Крупнейшие банки 
на рынке POS-кредитования (на 01.05.17)

Банк Кредитный портфель Изм. с начала  
 (млрд руб.) года (%)
«Хоум Кредит» 50,8 -6,5

ОТП-банк 29,2 -10,8

Альфа-банк 25,7 6,5

«Ренессанс Кредит» 25,4 0,8

Почта-банк 17,8 6,0

«Сетелем» 17,4 -0,5

«Русфинанс» 13,3 -7,9

«Русский стандарт» 7,6 3,3

МТС-банк 5,0 21,8

Кредит Европа банк 4,9 -2,3

По данным аналитического агентства Frank Research Group.

Доплата за Родину
«Аэрофлот» вводит подъемные для пилотов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В истории передачи банка «Рос
сийский капитал» от Агентства 
по страхованию вкладов (АСВ) 
Агентству по ипотечному жи
лищному кредитованию (АИЖК) 
впервые появилась оценка стои
мости этого актива. Балансовая 
стоимость банка может соста
вить до 92 млрд руб., однако 
 такая высокая оценка — почти 
втрое выше его собственного 
 капитала — недопустима для 
АИЖК. Именно вопрос оценки 
актива станет предметом обсу
ждения поправок ко второму 
чтению бюджета на этой неделе.

Вчера комитет Госдумы по бюдже-
ту и налогам одобрил поправки ко 
второму чтению закона, определяю-
щего порядок перехода «Российского 
капитала» из АСВ в АИЖК. Как рас-
считывают в правительстве, банк 
должен быть передан до конца 2017 
года. «Были замечания Счетной пала-
ты о том, что не указаны объемы 
взноса в АИЖК акциями российского 
коммерческого банка 

”
Российский 

капитал“»,— передало слова первого 
замминистра финансов Татьяны Не-
стеренко на заседании комитета 
агентство «Интерфакс». Поэтому, 
уточнила она, в поправке написано: 
балансовая стоимость составит до 
92 млрд руб. Поправки несколько из-
менили схему перехода банка к 
АИЖК. Сначала АСВ передаст акции 
«Российского капитала» в казну, и од-
новременно будут уменьшены иму-
щественные взносы бюджета в АСВ 
на сумму до 92 млрд руб. Затем прави-
тельство сможет внести акции банка 
в оплату приобретаемой допэмиссии 

АИЖК (для принятия «Российского 
капитала» на свой баланс АИЖК про-
ведет допэмиссию).

• Банк «Российский капитал» зани-
мает, по данным на 1 апреля, 22-е 
 место по активам (346,4 млрд руб.) 
и 25-е место по капиталу (36,3 млрд 
руб.), согласно рейтингу «Интер-
факса». На санации у АСВ банк нахо-
дится с 2009 года. О передаче банка 
АИЖК стало известно осенью 2016 
года — такое требование выдвинул 
ЦБ в рамках получения контроля над 
деятельностью АСВ. Однако для это-
го банку необходимо полностью заре-
зервировать проблемные кредиты 
и завершить процесс санации.
Оценка стоимости «Российского 

капитала» в размере до 92 млрд руб., 
как пояснили 

”
Ъ“ собеседники, уча-

ствующие в процессе передачи «Рос-
сийского капитала», складывается 
из нескольких составляющих. Во-
первых, из привилегированных ак-
ций, приобретенных по программе 
докапитализации через облигации 
федерального займа,— около 40 мл-
рд руб. Во-вторых, из готовящейся 
докапитализации банка с целью вы-
вода его из плана финансового оздо-
ровления — около 13 млрд руб. (сум-
му еще уточняет ЦБ). В-третьих, из 
суммы вложений АСВ в «Российский 
капитал» на протяжении всей исто-
рии владения банком. «92 млрд 
руб.— максимальная сумма, постав-
ленная с запасом на возможную до-
капитализацию СУ-155 (девелопер 
на санации у 

”
Российского капита-

ла“.— 
”
Ъ“)»,— добавил другой собе-

седник 
”
Ъ“. В АСВ не смогли опера-

тивно ответить на запрос 
”
Ъ“.

Однако столь высокая балансо-
вая стоимость (почти втрое выше 
собственного капитала банка, в то 
время как крупнейшие банки коти-
руются на рынке на уровне не выше 
одного капитала) — камень пре-
ткновения в процессе передачи ак-
ций банка его новому владельцу — 
АИЖК. Дело в том, что по закону «Об 
акционерных обществах» в таких 
случаях проводится независимая 
оценка. Однако в данном случае при 
первом чтении законопроекта было 
отдельно оговорено: передача ак-
ций банка осуществляется по их ба-
лансовой стоимости и при оплате 
акций АИЖК, дополнительно разме-
щаемых в рамках увеличения его 
уставного капитала, независимая 
оценка не производится. «Наша по-

зиция заключается в том, что при пе-
редаче акций АИЖК необходима 
рыночная оценка независимого 
оценщика в соответствии с действу-
ющим законодательством,— сооб-
щил вчера 

”
Ъ“ замминистра строи-

тельства и ЖКХ Никита Стасишин.— 
Этот порядок необходимо еще серь-
езно обсудить, и я надеюсь, что все 
стороны придут к тому, что незави-
симая оценка в данном случае обя-
зательна. Я не участвовал в процессе 
расчета балансовой стоимости и не 
могу ее комментировать, но, на мой 
взгляд, она не является реальной».

С учетом того что у «Российского 
капитала» почти половина проблем-
ных кредитов не зарезервирована, 
реальный капитал банка — отрица-
тельный, указывают эксперты. «Поэ-
тому можно предположить, что ожи-
даемая докапитализация банка бу-
дет направлена на дорезервирова-
ние и списание проблемных акти-
вов, что потенциально способно 
улучшить его риск-профиль, однако 
ничего не говорит о способности 
банка генерировать прибыль в буду-
щем,— говорит глава группы бан-
ковских рейтингов АКРА Кирилл Лу-
кашук.— Именно объем дисконти-
рованных будущих денежных пото-
ков является одним из ключевых 
факторов, влияющих на стоимость 
distressed-активов, и эти оценки 
обычно существенно отличаются от 
затратного подхода, который отра-
жает стоимость фактически понесен-
ных расходов инвестора — в данном 
случае государства.

Юлия Полякова,  
Юлия Локшина

«Российский капитал» внесли в бюджет
Банк оценили в 92 млрд руб.

Проект «Викиум», позициониру
ющийся как сервис для разви
тия внимания, памяти и мыш
ления с помощью игровых ме
ханик, получил $2 млн от бан
ковской процессинговой сис
темы «Рукард». При этом обо
рот всего российского рынка 
 подобных сервисов пока оце
нивается лишь в 240 млн руб. 
(около $4,2 млн) в год. С помо
щью инвестиций «Викиум» по
пытается выйти на мировой ры
нок, который в ближайшие го
ды, как ожидается, будет расти 
не менее чем на 35% ежегодно.

«Викиум» получил инвестиции 
на $2 млн от ГК «Рукард», рассказал 

”
Ъ“ основатель и гендиректор «Вики-

ума» Сергей Белан. Структурировал 
сделку созданный с участием «Рукар-
да» венчурный фонд IP Fund, под-
твердил директор управляющего IP 
Fund АНО «Центр инновационного 
развития» Артем Генкин. Информа-
цию о сделке также подтвердили в 
Фонде развития интернет-инициа-
тив (ФРИИ), осенью 2014 года полу-
чившем около 7% «Викиума» за 
1,4 млн руб. По данным Kartoteka.ru, 
«Рукард» получил 35,15% ООО «Ви-
киум», а также 40% в ООО «ЦРТКС 

”
Викиум“». «Викиум» контролирует 

господин Белан с долей 51,2%, а в 
ЦРКТС «Викиум» он владеет 60% по-
полам с Артемом Овечкиным (инве-
стировал в компанию $300 тыс. в 
2015 году).

«Викиум» позиционируется как 
сервис для улучшения внимания, па-
мяти и мышления за счет ежеднев-
ных 15-минутных тренировок. Сис-
тема выстраивает индивидуальную 
программу развития из семи игр-
тренажеров на основе результатов 
входного тестирования, объясняют 
в компании. Работает сервис по 
freemium-модели: часть функциона-
ла предоставляется бесплатно. Поль-
зователи, которые хотят иметь до-
ступ ко всем 40 тренажерам, специа-
лизированным курсам, а также воз-
можность наблюдать за личным про-
грессом и соревноваться с другими 
участниками, могут приобрести пре-
миальный аккаунт. Он стоит 1990 
руб. в год или 3990 руб. по схеме «все 
включено» (вместе с курсами), уточ-
няет господин Белан.

Основная аудитория сервиса — 
люди от 25 до 67 лет, говорят в «Вики-
уме». Количество зарегистрирован-

ных пользователей превысило 
812 тыс. человек с ежедневным ро-
стом аудитории на более чем 1,5 тыс. 
человек. От общей аудитории платя-
щие составляют около 3%, говорит 
Сергей Белан. При этом, по его сло-
вам, в 2016 году выручка проекта 
увеличилась в 4,6 раза. В планах «Ви-
киума» — проведение исследований 
в области нейропсихологической 
производительности, а также разра-
ботка нейротренажеров на основе 
биологической обратной связи. 
Привлеченное от «Рукарда» финан-
сирование планируется направить 
на масштабирование бизнеса и рас-
ширение географии присутствия: в 
приоритете выход в испано- и пор-
тугалоговорящий сегмент рынка, 
улучшение и вывод на рынок но-
вого продукта, в том числе для b2b-
сегмента.

Весь российский рынок подобных 
сервисов Сергей Белан оценивает в 
240 млн руб. в год. Инвестиционный 
менеджер ФРИИ Никита Юрьев при-
водит данные MarketsandMarkets, со-
гласно которым к 2020 году объем ми-
рового рынка сервисов, развиваю-
щих когнитивные способности, вы-
растет до $6 млрд, а среднегодовая 
скорость роста рынка будет состав-
лять не менее 35%. За последние годы 
в стартапы в этой области инвестиро-
вали GE, Pfizer, Johnson & Johnson, 
Andreessen Horowitz, Softbank, 
Qualcomm, Sequoia Capital, перечи-
сляет господин Юрьев.

«Желание 
”
Викиума“ идти в сто-

рону нейротренажеров на базе вир-
туальной реальности похвально — 
посмотрите на знаменитый стартап 
MindMaze, который при помощи 
нейротехнологий и VR помогает па-
циентам реабилитироваться после 
травматических событий»,— отме-
чает президент Sistema_VC (входит в 
АФК «Система») Алексей Катков. Тре-
нажеры, направленные на стимуля-
цию мозга, в будущем будут связаны 
именно с VR/AR (виртуальной и до-
полненной реальностью), уверен он. 
В то же время непонятно, почему 
именно «Рукард» стал стратегиче-
ским инвестором компании и какую 
экспертизу сможет привнести с уче-
том планов на международную экс-
пансию, добавляет господин Катков. 
Оценка компании, учитывая объем 
рынка, «выглядит достаточно завы-
шенной», считает он.

Роман Рожков

«Рукард»  
тренирует мозги
Процессинговая компания  
вложила $2 млн в стартап «Викиум»

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Международные инвесторы 
 считают мировой рынок ак
ций чрезвычайно перегретым. 
Об этом свидетельствует опрос 
Bank of America Merrill Lynch 
(BofAML). И в первую очередь 
 инвесторы считают переоце
ненными американские акции, 
особенно ITкомпаний. Акции 
развивающихся рынков, и пре
жде всего российского, оста
ются дешевыми, но интерес 
к ним — сдержанным.

Июньский опрос Bank of America 
Merrill Lynch (BofAML), в котором при-
няли участие 210 портфельных управ-
ляющих с активами $596 млрд, свиде-
тельствует, что инвесторы оценивают 
мировой рынок акций как переоце-
ненный. Количество инвесторов, 
имеющих такое мнение, на 44% пре-
вышает число тех, кто считает иначе. 
Это самый высокий показатель за все 
время наблюдения. В прошлом меся-
це превышение было всего на 37%. 
Кроме того, три четверти опрошен-
ных считают рынок интернет-акций 
дорогим (57%) или напоминающим 
пузырь (18%). При этом число тех 
опрошенных, кто считает американ-
ский рынок переоцененным, на 84% 
превосходит число, кто с этим утвер-
ждением не согласен. Это тоже ре-

кордный показатель. «Избыточные 
оценки совпадают с высокими ожида-
ниями роста прибыли»,— отмечает 
главный инвестиционный стратег 
BofA Майкл Хартнетт.

Вместе с тем остается высокой до-
ля свободных денежных средств в 
инвестиционных портфелях. По дан-
ным BofAML, в июне она выросла до 
5% (с 4,9% в мае) и остается существен-
но выше средней величины за десять 
лет наблюдения (4,5%). По словам ана-
литика «Альфа-Капитала» Андрея 
Шенка, рост доли денежных средств 
отражает рост спроса на защитные 
инструменты, хотя это нельзя на-
звать устойчивой тенденцией. При 
этом, согласно опросу BofAML, опти-
мистов в отношении ускорения ми-
ровой экономики лишь на 39% боль-
ше, чем пессимистов. И этот показа-
тель оказался на 23 процентных пун-
кта ниже, чем в январе.

Однако европейский рынок и 
рынки развивающихся стран инвес-
торы считают недооцененными. При 
этом количество инвесторов, выбира-
ющих акции европейских компаний, 
остается на двухлетнем максимуме: 
число инвесторов, чьи вложения в 
эти инструменты превышают инди-
кативный уровень, на 58% превышает 
число тех, кто вложил в них меньше. 

Как отмечают эксперты, российский 
рынок выглядит очень дешево даже в 
сравнении с другими развивающи-
мися рынками (emerging markets, 
EM). Так, с начала года индекс MSCI 
EM вырос на 17%, тогда как индекс 
РТС упал на 10,6%. По мнению Андрея 
Шенка, дело в том, что приходящий в 
рублевые активы капитал идет в 
очень узком направлении — так, ин-
весторы предпочитают операции 
carry-trade, покупая ОФЗ, игнорируя 
другие классы активов. Безусловно, 
на российский рынок влияют и низ-
кие цены на нефть (менее $50 за бар-
рель), и крепкий рубль (мешающий 
экспортерам повторить прошлогод-
ние результаты эффективности).

Но свои коррективы вносит и по-
литика. Как отмечает гендиректор 
«Спутник — Управление капиталом» 
Александр Лосев, быть осторожны-
ми в отношении российского рынка 
инвесторов вынуждают «риск уже-
сточения и распространения санк-
ций, а также возможность их офор-
мления в качестве законодательных 
мер». Такие меры будет очень сложно 
отменить, и они могут повлиять и на 
суверенный рейтинг страны, отмеча-
ет эксперт. На этом фоне, по данным 
Emerging Portfolio Fund Research 
(EPFR), поступления средств в рос-

сийские фонды остаются символиче-
скими — за последние две недели 
чуть больше $40 млн, тогда как за 
предшествующие два месяца инвес-
торы вывели из них почти $600 млн.

Буквально в ближайшие дни тон 
на рынке будут задавать итоги засе-
дания ФРС США. При этом очередное 
повышение ключевой ставки оцени-
вается почти в 100%. В такой ситуа-
ции, по мнению Андрея Шенка, важ-
но, «какой будет в будущем траекто-
рия повышения ставок и каким бу-
дет пороговое значение в рамках те-
кущего цикла повышения ставки». 
Повышение ставок и комментарии 
по темпам дальнейшего ужесточе-
ния монетарной политики будут да-
вить на рынок облигаций. При этом 
фискальные предложения и стиму-
лирующие меры, изложенные ранее 
президентом США Дональдом Трам-
пом, в случае их принятия Конгрес-
сом «могут коренным образом сме-
стить фокус предпочтений инвесто-
ров от перегретых уже акций компа-
ний IT-индустрии и зеленой энерге-
тики к традиционным компаниям 
реального сектора, что коренным 
образом отразится на динамике ин-
дексов NASDAQ и S&P500», резюми-
ровал Александр Лосев.

Дмитрий Ладыгин

Инвесторы перегрелись на акциях
Спрос на российские бумаги сдерживают политика и экономика

КОНТЕКСТ

Б А Н К И
Рынок  
сберсертификатов 
потерял пятую часть
Объем рынка сберегательных сертификатов 
сократился за 12 месяцев на 138 млрд руб., 
или на 22,5%, и по состоянию на 1 мая со
ставил 474,4 млрд руб. Такие данные обна
родованы вчера в «Обзоре банковского сек
тора» на сайте Банка России. Наибольший 
вклад в сокращение рынка сберсертифика
тов внес Сбербанк: объем сберегательных 
сертификатов крупнейшего российского 

банка за год сократился на 136,9 млрд руб., 
или на 24,2%, до 428,8 млрд руб. На 1 мая 
2017 года доля Сбербанка на рынке сбере
гательных сертификатов составила 90,4%. 
Наибольший прирост показал банк «Финсер
вис»: объем его сберегательных сертифи
катов за год вырос более чем в 307 раз — 
с 15 млн до 4,6 млрд руб. Как следует из об
зора, сокращение объема сберсертифика
тов происходит на фоне умеренного роста 
вкладов населения: за тот же период объем 
депозитов вырос на 1,6 трлн руб., или на 7%, 
до 24,3 трлн руб. «Прайм»

Одним из важнейших 
вызовов для АИЖК  
в 2017 году станет 
интеграция банка 

«Российский капитал»  
в состав единого 

института развития  
в жилищной сфере

— Александр Плутник,
глава АИЖК, 10 мая 2017 года

Ц И Т А Т А
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«В 77% работ сетевой периметр 
удалось преодолеть из-за уязвимо-
стей веб-приложений, а в 23% — из-
за уязвимостей, связанных с исполь-
зованием словарных паролей»,— 
рассказали в компании. В результате 
более чем в половине случаев от ли-
ца внешнего нарушителя удалось по-
лучить полный контроль над крити-
чески важными ресурсами компа-
ний, такими как система Active 
Directory, СУБД, ERP-система и др.

В целом объекты критической ин-
фраструктуры, к которой, согласно 
законопроекту, рассматриваемому 
Госдумой, предлагается отнести IT-
системы банков, телеком-операто-
ров и промышленных предприятий, 

в 2016 году подверглись 70 млн кибе-
ратак, сообщал в январе представи-
тель ФСБ. При этом объем средств, 
похищенных хакерами только из 
российских банков, по данным 
Group-IB, составил за тот же период 
5,53 млрд руб. В банке данных угроз 
безопасности информации, который 
с марта 2015 года ведет Федеральная 
служба по техническому и экспорт-
ному контролю, на данный момент 
находится информация о 16,5 тыс. 
уязвимостей в ПО, используемом 
при создании государственных IT-си-
стем и автоматизированных систем 
управления производственными и 
технологическими процессами кри-
тически важных объектов.

Системное или прикладное ПО 
без необходимых обновлений стоит 

примерно в девяти из десяти компа-
ний, уверен руководитель аналити-
ческого центра Zecurion Владимир 
Ульянов. «Причин для этого много. В 
некоторых компаниях боятся, что 
после обновления какой-то компо-
нент откажется работать или начнет 
работать неправильно. Принцип 

”
ра-

ботает — не трожь“ до сих пор одна 
из главных догм системных админи-
страторов»,— поясняет господин 
Ульянов. Он добавляет, что большое 
количество оборудования, разноо-
бразие используемых систем, терри-
ториально удаленные филиалы и 
устаревшие системы также приводят 
к тому, что какие-то компоненты не 
обслуживаются IT-специалистами 
должным образом.

Мария Коломыченко

«Уралкалий» и «Беларуськалий» 
впервые с 2013 года обсудили 
варианты возвращения к сов-
местному трейдингу. На встрече 
у президента Белоруссии Алек-
сандра Лукашенко присутство-
вал ключевой акционер «Урал-
калия» Дмитрий Мазепин, 
но о финальных договоренно-
стях стороны пока не заявили. 
Возобновление совместных 
продаж помогло бы поддержать 
упавшие вдвое за последние че-
тыре года цены на калий.

«Уралкалий» и «Беларуськалий» на 
встрече у президента Белоруссии 
Александра Лукашенко обсудили 
возможное возобновление сотрудни-
чества и ситуацию на мировом рын-
ке хлоркалия, сообщила пресс-служ-
ба главы Белоруссии. На прошлой не-
деле об этой встрече, на которой «по-
пытаются найти взаимовыгодное ре-
шение», рассказывал акционер «Урал-

калия» Дмитрий Мазепин. Источни-
ки 

”
Ъ“ подтвердили, что он присутст-

вовал на переговорах. Вчера встречу с 
Александром Лукашенко провел и 
глава Сбербанка РФ Герман Греф.

По итогам встречи о каких-либо 
договоренностях не сообщалось, и, 
как говорят собеседники 

”
Ъ“, «Урал-

калий» и «Беларуськалий» продолжат 
переговоры на рабочем уровне. Алек-
сандр Лукашенко в очередной раз за-
явил, что «возобновление взаимодей-
ствия возможно лишь при обязатель-
ном соблюдении национальных ин-
тересов Белоруссии и исключитель-
но на взаимовыгодной основе». В 
частности, речь идет о паритетном 
распределении объемов продаж, 
уточняют собеседники 

”
Ъ“. В Белорус-

ской калийной компании (БКК, трей-
дер «Беларуськалия») и «Уралкалии» 
переговоры не комментируют.

«Уралкалий» разорвал отношения 
с «Беларуськалием» в июле 2013 года, 

когда компанию контролировал Су-
лейман Керимов (его пакет затем ку-
пили «Уралхим» Дмитрия Мазепина 
и ОНЭКСИМ Михаила Прохорова, пе-
репродавший долю Максиму Лобя-
ку). Партнеры стали конкурентами, 
что явилось одной из причин обвала 
цен на калий (в 2013 году достигали 
$400 за тонну). Сейчас они почти 
вдвое ниже: в 2016 году у БКК был 
контракт с Индией по $227 за тонну 
на условиях CFR и с Китаем по $219 за 
тонну, что задавало планку и для 
остальных поставщиков.

Шансы договориться о возобнов-
лении совместного трейдинга «не 
очень большие», считает Андрей Ло-
базов из «Атона», вопрос давно обсу-
ждается, но стороны так и не смогли 
сблизить взгляды. Однако на нынеш-
нем хрупком рынке единые прода-
жи могли бы оказать поддержку це-
нам, полагает он.

Ольга Мордюшенко

Российские компании  
забывают обновиться

В Минске поговорили  
о калийном перемирии
Дмитрий Мазепин съездил к Александру Лукашенко

«Роснано» выходит из капитала 
СП с ЧТПЗ «Этерно», выпускаю-
щего детали трубопроводов, 
в которое стороны вложили 
свыше 9 млрд руб. Соглашение 
сторон предусматривало выход 
«Роснано» из проекта с 2020 года 
путем реализации опциона, но 
компания решила продать 49% 
долей в СП раньше и на публич-
ных торгах. Пока основным пре-
тендентом выглядит сама груп-
па ЧТПЗ, у которой есть преиму-
щественное право выкупа доли.

«Роснано» выставило на продажу 
49,89% в производителе деталей тру-
бопроводов ООО «Этерно» (контроль-
ный пакет — у группы ЧТПЗ Андрея 
Комарова), минимальная цена — 
4,72 млрд руб. Квалификационный 
отбор претендентов планируется за-
вершить 7 июля, вскрытие конвертов 
— 25 июля, закрытие расчетов — не 
позднее 10 сентября. 

ООО «Этерно» создано в 2014 году, 
завод заработал в конце 2015 года, его 
мощность — до 10 тыс. тонн деталей с 
наноструктурированными материа-
лами в год, инвестиции — свыше 
9 млрд руб. Основные клиенты — 
нефтегазовые и трубопроводные ком-
пании. В 2016 году, по данным ЧТПЗ, 
убыток «Этерно» составил 850 млн 
руб., краткосрочные обязательства на 
конец года — 2 млрд руб. В материа-
лах «Роснано» указаны 293 млн руб. 
убытка и дан оптимистичный про-
гноз на 2017 год: выручка свыше 2 мл-

рд руб. и чистая прибыль 452 млн руб. 
Сейчас продукция «Этерно» продает-
ся в России, ведется работа над зару-
бежными продажами, в том числе в 
Европе, Алжире и странах Залива.

В отчетах ЧТПЗ указано, что полно-
мочия группы при управлении «Этер-
но» в ряде случаев могут быть реали-
зованы только при согласии держате-
ля неконтролирующей доли, но в це-
лом права группы превалируют. ЧТ-
ПЗ заключила с «Роснано» соглаше-
ния по опционам и конвертации ее 
доли в «Этерно» в акции ЧТПЗ, позво-
ляющие «реализовать различные схе-
мы выхода» из СП, их возможный 
срок исполнения — с 2020 года. При 
этом в тендерной документации 
«Роснано» указано, что у ЧТПЗ есть 
преимущественное право выкупа не-
контрольной доли и право присоеди-
ниться к ее продавцу.

В «Роснано» 
”
Ъ“ уточнили, что по-

лучили согласие ЧТПЗ на продажу до-
ли, у группы сохранилось преимуще-
ственное право выкупа. «Предвари-
тельные переговоры о продаже на-
шей доли с потенциальными покупа-
телями не велись»,— добавили в 
«Роснано». Выход из СП до оговорен-
ных сроков там объясняют тем, что 
компания «выполнила все постав-
ленные в рамках проекта задачи». В 
ЧТПЗ подтвердили 

”
Ъ“, что одобрили 

выход «Роснано» из «Этерно», доба-
вив, что «рассматривают возмож-
ность участия в конкурсе на покупку 
доли». Большинство конкурентов и 

контрагентов ЧТПЗ не заинтересова-
лись тендером. В ТМК Дмитрия Пум-
пянского 

”
Ъ“ сказали, что предложе-

ний не получали, но актив не интере-
сен, поскольку в приоритете сниже-
ние долга. Не интересуется долей в 
«Этерно» и трейдингово-инжини-
ринговая ТИТ Ивана Шабалова, уча-
ствующая в тендерах «Газпрома» на-
равне с трубниками. В ОМК Анато-
лия Седых 

”
Ъ“ сказали, что перегово-

ры с компанией не велись, но она бу-
дет изучать информацию, так же как 
и иные возможности и предложения 
рынка. В «Газпроме» и «Транснефти» 
не ответили на вопросы, но источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к «Транснефти», от-

мечает, что переговоры с ней не ве-
лись и монополии не нужен непро-
фильный бизнес.

В начале года группа ЧТПЗ рефи-
нансировала синдицированный кре-
дит на 80 млрд руб., основными кре-
диторами стали ВТБ, Газпромбанк и 
Сбербанк. Частично банковский долг 
будет заменен публичным: ЧТПЗ уже 
выпустила облигации на 15 млрд руб. 
и собирается в конце июня разме-
стить бонды еще на 10 млрд руб. Но-
вых покупок группа также не плани-
ровала, заявляя о планах по сниже-
нию долга. Выкуп доли в «Этерно» 
нужно будет согласовать с некоторы-
ми кредиторами, но это не станет про-
блемой, уверяет источник 

”
Ъ“, близ-

кий к ЧТПЗ.
Анатолий Джумайло,  
Ольга Мордюшенко

«Роснано» выходит из труб
Долю компании в «Этерно» может выкупить ЧТПЗ

В письме предложено ввести до-
полнительные процедуры проверки 
заявок. «Мы понимаем, что от таких 
ситуаций не застрахован никто, поэ-
тому считаем, что необходимо пред-
усмотреть алгоритм технической за-
щиты инвестора в будущем»,— зая-
вили в «Хевеле».

В «Совете рынка» сообщили, что из-
учают материалы «Грин Энерджи Рус», 
и уточнили, что правилами и регла-
ментами оптового рынка предусмо-

трен механизм отзыва и исправления 
заявок только в течение часа с момен-
та подачи. В Сообществе потребите-
лей энергии считают, что нет «иного 
способа минимизировать последст-
вия этой ошибки, как признать этот 
объем мощности разыгранным и от-
казаться от его возведения в обмен на 
отмену штрафов». Юрист адвокатско-
го бюро А2 Екатерина Ващилко отме-
чает, что если прием заявок завершен, 
то ответственность за последствия 
ошибки лежит на заявителе. Она гово-
рит, что администратор торгов не вос-

пользовался своим правом связаться 
с участником торгов с целью уточне-
ния заявки, «но это лишь его право, а 
не обязанность». Партнер юридиче-
ского бюро «Замоскворечье» Дмитрий 
Шевченко считает, что отмена права 
поставки энергии на рынок является 
единственным лояльным вариантом 
решения проблемы. По его словам, 
«добровольное снятие с себя права по-
ставки энергии с СЭС 

”
Ленинская“ по-

зволяет компании с минимальным 
ущербом продолжить свою работу».

Татьяна Дятел

«Ренова» делает работу  
над описками
с7

Промышленность РФ в этом го-
ду показывает осторожный рост 
производства (по данным Рос-
стата, 0,7% за январь—апрель).  
О том, как это отражается на 
спросе на электроэнергию, 

”
Ъ“ 

рассказал президент ООО «Русэ-
нергосбыт» (поставщик круп-
ных предприятий, в том числе 
ОАО РЖД) Михаил Андронов.

— Когда в ближайшие годы ожи-
дается наибольший объем отпу-
ска электроэнергии ОАО РЖД?
— Снабжение ОАО РЖД зависит пре-
жде всего от экономической ситуа-
ции в стране. По прошлому году мы 
видели приятный для всех рост. Как 
сказал президент ОАО РЖД Олег Бело-
зеров, страна повезла грузы. Это было 
хорошим сигналом для нас, от этого 
зависит и потребление электроэнер-
гии. Поэтому, если в этом году про-
должится рост, будет увеличение. Но 
четких указаний на то, что экономи-
ка будет расти крупными процента-
ми, пока нет. Поэтому мы колеблемся 
около стабильного потребления.
— То есть объем отпуска будет за-
висеть от цены на уголь — основ-
ного груза для железной дороги?
— Объем отпуска будет зависеть от 
деловой активности в стране. Не обя-
зательно от угля, но и от других това-
ров, более выгодных для железной 
дороги. Уголь, безусловно, важная 
статья перевозок. Я считаю, что ОАО 
РЖД проделывает колоссальную ра-
боту для того, чтобы привлечь грузы, 
и это должно дать эффект.
— ОАО РЖД говорит, что готово 
ускорить ряд проектов, например 
электрификацию БАМа. Как 
устроены отношения «Русэнерго-
сбыта» с ОАО РЖД по перспектив-
ным проектам?
— У нас подписано генеральное со-
глашение, но по каждой точке мы от-
дельно обсуждаем оптимальное под-
ключение: к каким сетям, как все ор-
ганизовать, чтобы дать наименьшую 
цену. В зависимости от сетей, к кото-
рым мы подключимся — Федераль-
ной сетевой компании или МРСК,— 
она может быть разной. Безусловно, 
мы работаем в плотном контакте и 
совместно решаем задачу не просто 

электрификации, а надежного и на-
иболее экономически эффективно-
го энергоснабжения.
— Будут ли изменения отпускных 
цен для ОАО РЖД в 2018 году или в 
среднесрочной перспективе? Есть 
ли долгосрочный договор с фор-
мульными изменениями цены?
— Нет, ежегодно мы обсуждаем цену 
и совместными усилиями повышаем 
эффективность снабжения, но како-
го-то глобального изменения стоимо-
сти в сторону снижения без реформы 
оптового энергорынка пока ожидать 
сложно.

Сейчас значительная доля плате-
жей идет генерации по договорам на 
поставку мощности (ДПМ, обеспечи-
вают возврат инвестиций в новую ге-
нерацию.— 

”
Ъ“). И казалось бы, пик 

платежей по ДПМ приходится на 
2017–2018 годы, после этого начина-
ется спад, и потребители, которые 
платили все эти годы генераторам, 
имеют право на снижение. В реаль-
ности мы сейчас видим на уровне 
Минэнерго и генкомпаний актив-
ное обсуждение идей, как эти день-
ги не отдавать потребителям, а ис-
пользовать для «ДПМ-штрих» (сохра-
нение уровня инвестиций в энерге-
тике.— 

”
Ъ“) и т. п.

— То есть вы пока не рассчитывае-
те на снижение цен для ОАО РЖД?
— У нас парадоксальная ситуация в 
стране: при максимальном потребле-
нии 150 ГВт (рекорд — 157,4 ГВт в 2012 
году.— 

”
Ъ“) установленная мощ-

ность — 236 ГВт. Казалось бы, при та-
ком избытке мощностей цена должна 
падать. И если бы мы торговали по 
рыночным договорам, цена бы упала. 
Пока у генераторов нет никакого сти-
мула переходить на свободные дву-
сторонние договоры. Если бы генера-
торам оплачивалась не вся мощность, 
а, допустим, 95%, а 5% — только тем, 
кто заключил прямые контракты, воз-
никло бы какое-то давление на ген-
компании, и потребители смогли бы 
получить более выгодную цену. Пока 
же заключение таких контрактов ни-
как не стимулируется.
— Как складываются отношения 
с другими крупными потребите-
лями, например с КамАЗом?
— Мы много лет работаем с КамАЗом 
и видим, что его потребление увели-
чилось в 2016 году по сравнению с 
2015-м. Потому что первый шок, кото-
рый был из-за кризиса, прошел. Рост 
производства КамАЗа в 2016 году — 
это хороший критерий, потому что 
автопром впитывает в себя все и дает 
работу всем — нефтехимии, электро-
нике, металлургии. Этот рост вселяет 
в нас оптимизм. КамАЗ нам важен не 
только как крупный клиент, но и как 
индикатор того, что происходит в 
стране. Там виден четкий сигнал, что 
экономика адаптировалась к новым 
условиям, пошло развитие.
— И потребление будет расти, по 
вашим ожиданиям?
— На КамАЗе одна из жесточайших 
программ энергоэффективности, 
редко такую встретишь. И рост озна-
чает действительно рост потребле-
ния. И мы очень рады этому.
— Вы ожидаете новых контрак-
тов с потребителями?
— Да, конечно. Мы активно участвуем 
в переговорах, во всех конкурсах и в 
ближайшее время ожидаем несколь-
ко новых контрактов, но некорректно 
говорить о них до их заключения.
— Но хотя бы о каких объемах 
идет речь?
— Мы готовы работать с любыми 
объемами. Но, конечно, для нас су-
щественный объем — когда он исчи-
сляется миллиардами киловатт-ча-
сов. Мы ожидаем такие контракты.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

«Экономика адаптировалась  
к новым условиям»
Глава «Русэнергосбыта» Михаил Андронов  
о росте энергопотребления в России
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Владелец промышленно-метал-
лургического холдинга (ПМХ) 
«Кокс» Евгений Зубицкий стал 
акционером ООО «Блэк стар 
фудс», управляющего бургер-
ными Black Star Burger, среди 
собственников которых рэпер 
 Тимур Юнусов (Тимати). Бизнес-
мен получил долю в сети бургер-
ных в качестве благодарности 
за длительное партнерство 
по другим проектам певца.

ООО «Олимп» стало акционером 
ООО «Блэк стар фудс» с долей 6% в 
апреле этого года, следует из данных 
Kartoteka.ru. ООО «Олимп» контроли-
руют участник рейтинга Forbes «200 
богатейших бизнесменов России» за 
2017 год Евгений Зубицкий (66,7%) и 

Чассем Нзале Триффен Вальтер 
(33,3%). Последний владеет еще 13% 
ООО «Блэк стар фудс» напрямую и яв-
ляется партнером музыкального лей-
бла Black Star Inc. Среди других акци-
онеров «Блэк стар фудс» — Юрий Ле-
витас (49%), Павел Курьянов (15%), Ти-
мур Юнусов (17%). По словам госпо-
дина Курьянова, сделка с Евгением 
Зубицким была безденежной, его 
участие — это благодарность за дли-
тельное партнерство по другим про-

ектам. Представитель Евгения Зубиц-
кого отмечает, что его участие в биз-
несе закусочных может быть крат-
ковременным. «Господин Зубицкий 
не планирует увеличивать свою до-
лю в 

”
Блэк стар фудс“, наоборот, воз-

можно ее снижение»,— пояснил со-
беседник.

По подсчету Forbes, состояние Евге-
ния Зубицкого составляет $500 млн. В 
прошлом году он стал владельцем 45% 
акций ПМХ «Кокс», после того как из 
состава акционеров вышел его отец 
Борис Зубицкий, поделив акции меж-
ду Евгением и своей женой Галиной. 
Для Зубицкого-младшего участие в 
«Блэк стар фудс» — не первое партнер-
ство с Тимати: ему также принадле-
жит 5% Black Star Inc. Еще 25% Black 

Star Inc напрямую владеет офшор «Ди-
лон Кооп У. А.». Эта компания действу-
ет в интересах Евгения Зубицкого, ут-
верждают собеседники 

”
Ъ“.

Бургеры стали одной из самых 
модных и востребованных позиций 
в меню, сейчас их предлагают в заве-
дениях разных форматов, в том чи-
сле высокой кухни. По данным NPD, 
за первые четыре месяца 2017 года 
объем заказов бургеров в ресторанах 
вырос на 9%. В последние 12 месяцев 

в Москве открываются демократич-
ные бургерные, где рецептура и це-
ны лучше и выше, чем в фастфуде: в 
NPD их относят к формату fast casual.

«В проекте Black Star Burger две 
успешные составляющие. С одной 
стороны, это концепция с модными 
премиальными бургерами. С другой 
— в имени певца уже есть добавлен-
ная стоимость, и поклонники готовы 
платить за то, чтобы оказаться 

”
в го-

стях у звезды“», комментирует экс-
перт по рынку общественного пита-
ния исследовательского агентства 
NPD Наталия Аристархова. Она отме-
чает, что рынок для такой концепции 
ограничен Москвой, где потребитель 
в большей степени готов доплачи-
вать за премиальное меню и моду.

По данным NPD, в ресторанах на 
бургеры приходится 10% заказов, в 
фастфуде — 54%, то есть их заказыва-
ет каждый второй посетитель. В дру-
гих странах сегмент fast casual про-
должает расти. В Европе он увеличи-
вается ежегодно минимум на 15%, по 
итогам прошлого года занимал 4% 
рынка, в США — 5%, в Австралии — 
7%. В России на fast casual по итогам 
четырех месяцев текущего года при-
шлось 0,8% рынка. По мнению госпо-
жи Аристарховой, у сегмента боль-
шой потенциал. «Он будет расти еще 
несколько лет. За последний год рос-
сийский fast casual вырос более чем в 
два раза»,— заключает эксперт.

Екатерина Геращенко, 
 Анатолий Костырев

Бургеры присыпали «Коксом»
Евгений Зубицкий стал совладельцем Black Star Burger

После продлившегося два года ро-
ста динамики бронирований в этом 
году туроператоры ранее впервые от-
метили снижение интереса, которое 
большинство из них связывают с по-
дорожанием рубля и сложными про-
цедурами оформления виз (см. 

”
Ъ“ от 

24 мая). В сегменте самостоятельных 
бронирований резкой негативной 
динамики пока не отмечают. Но, со-
гласно расчетам Skyscanner, геогра-
фия спроса все-таки претерпела изме-
нения. Больше всего поисковых за-
просов на авиабилеты в Россию сей-
час поступает из Германии (за год доля 
страны в общей структуре спроса вы-

росла на 11%), на втором месте тури-
сты из Южной Кореи (рост на 124%), 
на третьем — из Италии (17%), затем 
— из Великобритании (20%) и Испа-
нии (10%). В Kayak отмечают резкий 
рост интереса к поездкам в Россию ле-
том со стороны туристов из Латин-
ской Америки. Так, число поисковых 
запросов на авиабилеты из Аргенти-
ны выросло на 164%, из Колумбии — 
на 110%, из Мексики — на 108%.

В отличие от иностранных гостей 
для российских туристов проведе-
ние матчей Кубка конфедераций не 
стало дополнительным стимулом 
путешествовать по стране. По расче-
там Momondo, спрос на поездки в 
Москву из регионов в период состя-

заний снизился по сравнению с 
прошлым годом на 15%, в Санкт-Пе-
тербург — на 28%, в Сочи — на 26%. 
Рост интереса продемонстрировала 
только Казань: число поисковых за-
просов на авиабилеты в город на 
внутреннем рынке за год выросло на 
54%. В Москву больше всего внутрен-
них туристов на период проведения 
футбольных матчей собирается из 
Санкт-Петербурга, Симферополя и 
Новосибирска. В Санкт-Петербург го-
товы ехать из Симферополя, Новоси-
бирска и Екатеринбурга, в Сочи и Ка-
зань — из Москвы, Санкт-Петербурга 
и Екатеринбурга, указывают в 
Momondo.

Александра Мерцалова

Интуристы слетаются на мяч
с1

«Эфко» и «Солнечные продук-
ты» решили объединить прода-
жи майонеза и подсолнечного 
масла в рамках создаваемого на 
паритетных началах совместно-
го предприятия. Партнеры рас-
считывают, что это позволит 
им расширить присутствие 
на полке и снизить издержки.

ГК «Эфко» и холдинг «Солнечные 
продукты» вчера объявили о созда-
нии совместного предприятия. Оно 
будет организовано на паритетных 
началах путем объединения струк-
тур компаний, отвечающих за про-
дажи, маркетинг и логистику, пере-
дал через представителя гендирек-
тор «Солнечных продуктов» Олег 
Подгорный. СП займется продажами 
майонеза, подсолнечного масла, кет-
чупа, горчицы, фасованных марга-
ринов и спредов под брендами 
«Эфко» («Слобода», Altero, «Добав-
кин») и «Солнечных продуктов» («Мо-
сковский провансаль», «Россиянка», 
«Ярко» и др.). 

Механизм работы совместной 
компании пока обсуждается, сказа-
ли в «Эфко». Завершить процесс объ-
единения планируется в конце 
2017—начале 2018 года. В «Солнеч-
ных продуктах» уточнили, что сторо-
ны обратятся в Федеральную анти-
монопольную службу для получения 
согласия на создание СП.

• По данным Масложирового сою-
за России, в 2016 году «Эфко» была 

вторым по объему переработчиком 
подсолнечника с долей 10% (965 тыс. 
тонн). Основным собственником 
группы является ее председатель со-
вета директоров Валерий Кустов — 
ему принадлежит 34,4%. Выручка 
«Эфко» в 2016 году составила 
107  млрд руб. 

• Холдинг «Солнечные продукты» 
входит в ГК «Букет» Владислава Бу-
рова. В 2016 году он занял третье 
место по переработке подсолнечни-
ка (9%, или 871 тыс. тонн). Финансо-
вые показатели не раскрываются. 

• Масложировой союз оценивает 
объем производства майонеза в Рос-
сии в 2016 году в 825,8 тыс. тонн. 
Средняя стоимость продукта за 
тот период, согласно отчетности 
«Русагро», была 76,7 руб. за 1 кг. Та-
ким образом, в денежном выраже-
нии оборот рынка майонеза мог пре-
высить 63,3 млрд руб. 
СП «Эфко» и «Солнечных продук-

тов» — первое подобное партнерство 
в отрасли, отмечает исполнительный 
директор Масложирового союза Ми-
хаил Мальцев. «Можно говорить, что 
рынок вступил в фазу интеграции и 
консолидации»,— говорит он. В 2016 
году, по оценке союза, «Эфко» занима-
ла 16% российского рынка майонеза 
и 8% бутилированного подсолнечно-
го масла в натуральном выражении. 
Доли «Солнечных продуктов» на этих 
рынках — 13% и 2,3% соответственно. 
В ГК «Дикси» (сети «Дикси», «Викто-

рия») говорят, что «Московский про-
вансаль» занимает лидирующие по-
зиции в Москве и области, а «Слобо-
да» — в Северо-Западном регионе. По 
словам представителя Metro Cash & 
Carry, по продажам майонеза в мага-
зинах сети «Солнечные продукты» и 
«Эфко» занимают 3-е и 4-е место соот-
ветственно. 

Господин Подгорный ожидает, 
что СП увеличит общую долю компа-
ний на рынках, так как объединение 
ассортимента позволит создать ком-
плексное предложение для ритейле-
ров. С тем, что с единым портфелем 
брендов партнеры могут получить 
более выгодные условия работы с 
крупнейшими сетями и потенциаль-
но расширить присутствие на полке, 
согласна старший аналитик Райф-
файзенбанка Наталья Колупаева. 

Еще одной выгодой от объедине-
ния, по мнению Олега Подгорного, 
станет экономия «нескольких десят-
ков миллионов рулей» в сезон за счет 
снижения логистических издержек, 
совместного планирования реклам-
ных компаний и эффективного рас-
пределения заказов. Создание СП 
особенно актуально в условиях убы-
точности маслодобычи и минималь-
ной рентабельности производства 
продукции глубокой переработки 
(бутилированного масла, майонеза, 
соусов и пр.), добавляет господин 
Мальцев.

Анатолий Костырев

Слияние как по маслу
«Эфко» и «Солнечные продукты» объединяют дистрибуцию

Его поздравляет президент группы компаний «Даурия 
Аэроспейс» Михаил Кокорич:
— Дорогой Александр, поздравляю тебя с днем рождения! 
Я очень рад, что мой короткий путь в розничной торговле 
в итоге познакомил нас! Твоя глубина и желание пони-
мать бизнес до малейших деталей, последовательность и 
упорство всегда были примером для меня. Тебе удается 
быть харизматичным и успешным лидером, оставаясь 

прежде всего командным игроком. Созданная вами ком-
пания — лучший пример предпринимательского духа, 
эффективности и ориентированности на клиента. Желаю 
тебе остаться прежде всего предпринимателем — челове-
ком, создающим будущее! Твой искренний друг и почита-
тель Михаил Кокорич, в прошлом розничный, а сейчас на-
чинающий космический предприниматель.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет президенту компании «М.Видео» 
Александру Тынковану

ДНИ РОЖДЕНИЯ

1,35 триллиона рублей
составил оборот российского рынка 
общественного питания в прошлом году

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « С Л А Б Ы Й  Р У Б Л Ь  Б Ы Л  Т О Л Ь К О  О Д Н И М  И З  Ф А К Т О Р О В »

Руководитель Ростуризма Олег 
Сафонов рассказал ”Ъ“ о перспек-
тивах въездного туризма и мерах, 
принимаемых для его поддержки. 

— Сколько туристов может приехать 
на матчи Кубка конфедераций в 2017 
году и чемпионата мира по футболу 
в 2018 году?
— Этим летом мы ждем десятипроцент-
ного роста въездного потока в городах, 
принимающих матчи Кубка конфедера-
ций (Москва, Санкт-Петербург, Казань 
и Сочи.— ”Ъ“). В одном Китае сейчас 
300 млн футбольных болельщиков, из них 
100 тыс., по нашим прогнозам, приедут 
в Россию. В 2018 году, по предвари-
тельным оценкам, Россию посетят 2 млн 
туристов, которые приедут на матчи чемпи-
оната мира.
— У Ростуризма есть собственные 
проекты, которые стимулируют прие-
хавших на футбол туристов посещать 
другие города или возвращаться 
в страну еще раз?
— Проведение матчей Кубка конфедераций 
на высоком уровне уже само по себе будет 
стимулом для болельщиков вернуться в 
Россию на чемпионат мира по футболу 
2018 года. Городами—организаторами 
матчей во взаимодействии с Ростуриз-
мом и участниками рынка подготовлены 
разнообразные экскурсионные программы, 
развлечения, активности и бонусы для 
болельщиков. Мы готовим специальные 
путеводители по городам Кубка конфедера-
ций и буклеты для иностранной молодежи 
на нескольких языках, которые будут рас-

пространяться в аэропортах и на вокзалах. 
Кроме того, у нас уже существует масса 
маркетинговых программ по продвижению 
России за рубежом. Этим летом и осенью 
мы будем проводить роуд-шоу на парусни-
ке «Крузенштерн», который будет заходить 
в европейские порты.
— Вы не опасаетесь падения въезд-
ного турпотока на фоне укрепления 
рубля?
— Слабый рубль был только одним из факто-
ров. Конкурентоспособность национального 
турпродукта определяется не только его 
ценой, но и потребительскими свойствами. 
На наш взгляд, увеличение числа поездок по 
России явилось во многом следствием того, 
что отечественные туристические предло-
жения стали в большей степени отвечать 
потребностям и ожиданиям туристов. Кроме 
того, сейчас многие туристические направле-
ния вызывают опасение у путешественников 
из-за возможных угроз безопасности. Россия 

же, напротив, остается популярным и для 
многих неизведанным направлением.
— Какой рост въездного турпотока 
вы ждете?
— 10–15% по сравнению с 2016 годом. 
Мы подписали соглашение о безвизовых 
групповых туристических поездках с Ира-
ном, сейчас работа в этом направлении 
ведется с Индией, будет модернизирован 
аналогичный действующий документ с 
Китаем. Кроме того, президент России 
подписал указ о безвизовых туристических 
поездках на Дальний Восток для граждан 
отдельных стран.
— Многие туроператоры говорят 
о снижении интереса к внутреннему 
туризму. Вы ждете этого по итогам 
года?
— Итоги майских праздников, наоборот, пока-
зали востребованность российских курортов. 
Думаю, внутренний турпоток останется как 
минимум на уровне прошлого года, а скорее, 
немного подрастет. Прошлый сезон был 
уникальным по сложившейся конъюнктуре, 
в этом — условия уже совершенно другие. 
Несмотря на то что в летний сезон факти-
чески все отели Крыма и Краснодарского 
края заполнены, у нас есть значительные 
емкости для увеличения потока в межсезонье. 
Сейчас мы готовим ряд мер, которые смогут 
привлечь туристов в этот период. Напри-
мер, Ростуризм разрабатывает программу 
«Доступное путешествие» для удовлетворения 
растущего спроса россиян на недорогие тур-
поездки по стране — в первую очередь туры 
выходного дня в межсезонный период.

Беседовала  
Александра Мерцалова
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культура спорт

НБА

«Голден Стейт» обошелся 
одним поражением
Он вернул себе чемпионское звание

Очередной чемпионат НБА 
завершился уже треть-
им подряд противостояни-
ем в финале play-off двух, 
безусловно, лучших клу-
бов лиги — «Голден Стейт 
Уорриорс» и «Кливленд Ка-
вальерс». Калифорнийская 
команда, в прошлом сезоне 
упустившая, казалось бы, 
верную победу, вернула се-
бе титул, разгромив клив-
лендцев в пяти матчах.

 ВНБА, как и в любой се-
рьезной американской спор-
тивной лиге, принято состав-
лять неофициальные списки 
сильнейших команд всех вре-
мен. В баскетбольный из 1960-х 
обязательно попадают «Бостон 
Селтикс» и «Филадельфия» — 
с их грандиозными центровы-
ми Биллом Расселлом и Уил-
том Чемберленом; из 1970-х — 
набравший гениальный со-
став «Лос-Анджелес Лейкерс»; 
из 1980-х — те же «Лейкерс» 
и «Селтикс», которые бились 
друг с другом, будучи доверху 
напичканы рождающимися, 
переживающими период рас-
цвета или сходящими леген-
дами: из 1990-х — конечно же, 
«Чикаго Буллс» с богом игры 
Майклом Джорданом… А по-
сле нынешнего финала некото-
рые аналитики, скажем, теле-
канала ESPN, еще не слишком 
решительно, но настаивали, 
что «Голден Стейт» тоже можно 
включать в этот список.

И их можно понять. Список 
достижений «Голден Стейт» 
еще не так велик: четыре чем-
пионских титула в общей 
сложности, два — древние-

предревние, 1956 и 1975 го-
дов. Но именно сейчас, в по-
следние сезоны, калифорний-
цы играют так ярко и мощно, 
что их действительно не стыд-
но сравнивать с «Бостоном» 
Ларри Бёрда, «Лейкерс» Мэд-
жика Джонсона или «Чикаго» 
Майкла Джордана.

Иллюстрация мощи — ста-
тистика. Известно, что НБА — 
чрезвычайно конкурентная 
лига, где у каждого есть звезды, 
где каждый способен куснуть. 
Так вот выступление в этом 
play-off «Голден Стейт» было 
уникальным, не имеющим 
аналогов. Он парил в нем по 
сравнению с остальными где-
то в далекой стратосфере. Три 
раунда «Уорриорс» прошел без 
единого срыва, всухую в четы-
рех матчах разгромив «Порт-
ленд Трейл Блейзерс», «Юта 
Джаз» и «Сан-Антонио Сперс». 
Единственный срыв был в чет-
вертом матче финальной се-
рии, в котором «Голден Стейт» 
уступил «Кливленду». Мелочь, 
но она заставила поклонников 
калифорнийцев напрячься, 
вспомнить сезон предыдущий.

Его они тоже проводили ши-
карно. В регулярном чемпио-
нате доминировали и, одержав 
73 победы, побили давний ре-
корд «Чикаго». Но вот в финале, 
снова, как и в 2015 году, столк-
нувшись с могучим «Кливлен-
дом» во главе с Леброном Джей-
мсом, еще недавно считавшим-
ся наиболее явным претенден-
том на статус «наследник Май-
кла Джордана», срезались, упу-
стив успех вернейший: «Голден 
Стейт» по ходу него вел — 3:1. 
А после того как в пятом матче 
калифорнийцы одолели «Клив-
ленд» — 129:120, не дав ему те-

перь по-настоящему поднять 
голову, те, кто им симпатизиро-
вал, наверняка вспомнили уже 
о том, что сделал менеджмент 
«Уорриорс» после прошлогод-
ней осечки.

Его триумф, строго говоря, 
не назовешь триумфом денег. 
По размеру платежной ведо-
мости — $108 млн — «Голден 
Стейт» был в завершившемся 
сезоне лишь седьмым в НБА, 
а отставание от «Кливленда», 
первого, в $20 млн выглядело 
достаточно солидным. Но одну 
безумно дорогую сделку он ми-
нувшим летом провел, заклю-
чив двухлетний контракт на 
$54 млн с выдающимся форвар-
дом «Оклахома-Сити Тандер» 
Кевином Дюрантом, только что 
чуть не уничтожившим «Уорри-
орс» в полуфинале play-off.

По ней были вопросы. На-
пример, такой: а сможет ли Дю-
рант, ради которого пришлось 
пожертвовать целой группой 
баскетболистов основы, ужить-
ся с гениальным, не привык-
шим делиться лидерскими пол-
номочиями разыгрывающим 
Стефеном Карри? И скептиков, 
уверенных, что не сможет, бы-
ло примерно столько же, сколь-
ко оптимистов.

Но Дюрант рядом с Карри 
ужился. Более того, притом что 
у последнего в финальной се-
рии были великолепные по-
казатели, именно Кевин Дю-
рант честно заслужил звание ее 
MVP — вместе с неформальным 
званием краеугольного камня 
и следующего триумфа «Голден 
Стейт» уже в 2018 году. Пока во 
всяком случае трудно предста-
вить, что этот клуб вдруг расте-
ряет накопленную силу.

Алексей Доспехов

МЕЦЕНАТСТВО СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

«Мое дело — установление связи 
с традицией»
Эрик Булатов о своих «Картине и зрителях»

Крупнейший музей наци-
онального искусства за-
пускает долгосрочную 
программу «Меценаты 
и дарители — Третьяков-
ской галерее», нацелен-
ную главным образом на 
пополнение современных 
фондов. Первым событи-
ем этой программы ста-
ла передача в дар музею 
произведения Эрика Була-
това «Картина и зрители», 
приобретенного на сред-
ства Благотворительного 
фонда Владимира Потани-
на. Масштабное полот-
но классика московского 
концептуализма, живуще-
го с 1992 года в Париже, 
представляет собой мно-
гоуровневый диалог с кар-
тиной Александра Иванова 
«Явление Христа народу». 
Накануне церемонии да-
рения Эрик Булатов отве-
тил на вопросы Дмитрия 
 Смолева.

— До сих пор в собрании ГТГ 
находилось очень мало ва-
ших работ. Нынешний дар 
как-то изменит представле-
ние о вас как о художнике?
— Думаю, да. Для меня эта кар-
тина очень важна, я действи-
тельно вложил в нее многое. 
И работал над ней долго — на-
чал в 2011-м, закончил в 2013-
м. В определенном смысле это 
личный итог. Она по крайней 
мере наверняка что-то добавит 
и прояснит, потому что сим-
волизирует многолетний этап 
моей работы с картиной как 
таковой. Речь о стремлении 
открыть пространство карти-
ны, чтобы возникла связь меж-
ду зрителем и изображением, 
между пространством повсед-
невности и пространством 
искусства. Мне кажется, здесь 
такой контакт наиболее после-

довательно и ясно выражен: 
возникает связь между реаль-
ными зрителями и изображен-
ными, а они ведь из разных 
времен, и появляется чере-
дование пространств. «Внеш-
ний» зритель оказывается как 
бы внутри картины, а Иисус 
идет сюда, к нам. В этом состо-
яла главная задача, из-за кото-
рой я вообще взялся за эту чу-
довищно трудную работу.

И вот что для меня еще важ-
но в «Картине и зрителях»: это 
произведение связывает вре-
мена и направления наше-
го искусства. Взаимодействие 
между двумя пространства-
ми — задача чисто концепту-
альная, конечно, но решается 
она традиционными художест-
венными средствами. Контакт 
между реалистическим искус-
ством XIX века и современным 
концептуализмом в этой рабо-
те очевиден. Мое дело и моя 
постоянная позиция — не раз-
рыв с традицией, а установле-
ние связи с нею.
— Каким образом развивал-
ся сюжет с дарением?
— С моей стороны никакого 
предложения не было, я ни-
когда никому предложений 
такого рода не делал. Если ко 

мне обращаются — иное де-
ло, всегда готов обсуждать. Во-
обще-то я не хотел продавать 
эту работу, но Третьяковка — 
особый случай, тут мое детст-
во, вся моя жизнь, и для меня 
большая радость, что так выш-
ло. Зельфира Трегулова, ди-
ректор Третьяковской гале-
реи, на протяжении несколь-
ких лет звонила нам с женой 
в Париж, возникали разные 
варианты. Наконец, она по-
звонила в очередной раз и ска-
зала, что речь все-таки идет 
о «Картине и зрителях» и что 
приобретателем станет Фонд 
Потанина. По-моему, меценат-
ство такого рода — симптом 
некоторой смены сознания.
— Еще одно событие, с вами 
напрямую связанное, тоже 
произошло совсем недавно, 
в начале июня,— на террасе 
Tate Modern открылась ваша 
скульптурная инсталляция. 
Вы ведь прежде с трехмер-
ными объектами, кажется, 
не работали?
— Для меня здесь этап той же са-
мой работы. Если в случае с «Кар-
тиной и зрителями» мы можем 
условно войти лишь в некое во-
ображаемое пространство, со-
зданное на вертикальной пло-

скости, то в лондонской работе 
я попытался плоскость погру-
зить в городское пространство. 
Хотел понять, сможет ли эта пло-
скость держать его. Там присут-
ствует лишь слово «вперед», че-
тырежды повторенное по кру-
гу. Абсурдная ситуация, подра-
зумевающая бесконечный при-
зыв, требующая движения в за-
данном направлении, в резуль-
тате чего мы часто бываем от-
брошены далеко назад. Мне по-
казалось, что таким образом вы-
ражается сегодняшняя ситуа-
ция — и европейская, и русская.
— Вы один из немногих на-
ших соотечественников, 
кто давно и безоговорочно 
принят в интернациональ-
ном арт-мире. Существует 
ли для вас проблема соотне-
сения себя с международны-
ми «стандартами» и однов-
ременно с российским кон-
текстом?
— Я русский художник и в то 
же время европейский. Здесь 
нет противоречия: убежден, 
что сознание наше и воспита-
ние — европейские. Другое де-
ло, что русское искусство до 
сих пор недооценено и не по-
нято, в отличие от литературы 
и музыки. С живописью про-
должается застарелое недо-
разумение, признается толь-
ко наш авангард. Причем вос-
принимается он отнюдь не как 
часть нашей истории искус-
ства, а как нечто привнесен-
ное — своего рода «француз-
ский десант» в русскую куль-
туру. Считаю такое отношение 
серьезной ошибкой. Уверен, 
что русский авангард очень 
связан и с предыдущим искус-
ством, и с нашим временем, 
что я и пытаюсь доказывать 
практически и теоретически.
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В Воронеже сегодня за-
вершается один из самых 
крупных российских фе-
стивалей, названный име-
нем Андрея Платонова 
и включающий события во 
всех сферах искусства. На 
фестивале, который вы-
глядит сейчас одним из са-
мых счастливых примеров 
децентрализации культур-
ной жизни, побывала Алла 
Шендерова.

татус региональ-
ного Платоновский фестиваль 
давно перерос: часто выстав-
ки, концерты и спектакли, ко-
торые потом с успехом идут 
в Москве, сначала представ-
ляют именно там. Но иногда, 
без надежды на московские 
гастроли, столичной публике 
приходится отправляться в Во-
ронеж. Так случилось со спек-
таклем Корнеля Мундруцо 
«Имитация жизни».

Один из лидеров новой ев-
ропейской режиссуры, 42-лет-
ний режиссер венгерского 
кино и театра (сначала были 
фильмы, не раз отмеченные 
Каннским фестивалем, а по-
том уже возник театр «Про-
тон»), в Москве был пока толь-
ко один раз — в 2014 году его 
спектакль «Деменция» показа-
ли на фестивале NET. До это-
го, в 2010-м, вашему корре-
спонденту довелось видеть его 
«Лед» по Сорокину в Перми на 
фестивале «Текстура». И «Бес-
честие» по роману Кутзее, став-
шее хитом Авиньона. Отправ-
ной точкой спектаклей Мун-
друцо становились насилие 
и физическое унижение, ко-
торые так ловко соединялись 
с театральной условностью, 
что, сидя в двух шагах от сце-
ны, зритель верил, будто чер-
нокожая банда насилует бе-
лую девушку и отрезает голову 
ее собаке («Бесчестие»), и толь-
ко потом замечал, что банди-
ты не прикасаются к жертве, 
а собака — из плюша. Наси-
лие становилось дозой адре-
налина, после которой спекта-

кли Мундруцо взмывали к ме-
тафоре и условности. Так было 
до недавнего времени. «Ими-
тацию жизни», выпущенную 
театром «Протон» год назад 
в копродукции с Венским фе-
стивалем, можно показывать 
и в Москве, не боясь скандала: 
там нет голых тел и насилия. 
А между тем она из тех спекта-
клей, после которых оглушен-
ная публика пару минут сидит 
молча и только потом начина-
ет хлопать.

На экране, висящем поверх 
закрытого занавеса,— разго-
вор агента некоей организа-
ции «Ликвид лимитед», явив-
шегося к пожилой женщине, 
чтобы объявить о выселении. 
Женщина — цыганка, с доку-
ментами у нее проблема, за 
воду не плачено, счетчик, как 
она признается, скручен. Хму-
ро глядя в камеру, она отказы-
вается назвать свое имя, зато 
припоминает всю свою жизнь: 
как впрягалась, босая, в повоз-
ку со скарбом, а в животе уже 
был сын, как потом он, еще 
в детстве, выкрасил волосы 
и сказал, что не хочет быть цы-

ганом, а недавно подрался с от-
цом и вообще сбежал, после че-
го муж — всего пару дней на-
зад — погиб на рельсах. Моно-
лог переходит в крик, крик — 
в кашель. Кажется, что режис-
сер воспользовался докумен-
тальной записью, хотя те, кто 
уже видел спектакли Мундру-
цо, узнают в цыганке восхити-
тельную Лили Монори — при-
му «Протона».

Экран уплывает вверх — 
на сцене оказывается та об-
шарпанная комната, куда вло-
мился агент и где теперь каш-
ляет женщина, изо рта кото-
рой течет пена. Агент морщит-
ся и вызывает скорую, что ста-
новится отдельным аттракци-
оном. «Если мы будем ездить 
к цыганам, венгерское насе-
ление вымрет»,— сообщает 
ему голос по громкой связи. 
Включив цыганке пластинку 
с «Feeling Good» группы Muse, 
агент исчезает (впрочем, сна-
чала рвет заявление о высе-
лении). Свет гаснет, больная 
встает. На боковых экранах по-
является видео: она идет в тот 
отель, где теперь торгует собой 
сын. Может, это лишь пред-
смертное видение — недаром 
его фрагменты появляются не 
только на экранах, но и на при-
зрачной завесе из пыли, что 
кружит по комнате. Свет заго-

рается — стены гудят и вдруг 
приходят в движение, совер-
шая, как космическая станция, 
поворот на 360 градусов. Жут-
кий скрип, грохот падающих 
кастрюль и шкафов воспри-
нимаются как погребальный 
звон по прежней жизни. Прев-
ратив и без того неряшливое 
жилье в хаос, комната успоко-
ится и потом еще раз соберется 
в полет, когда на диване будет 
спать новый жилец — мальчик 
лет десяти. Но, видно, сжалит-
ся: шумно распахнет кухон-
ный ящик — в нем окажется 
игрушечный паровоз.

Режиссер ничего не объяс-
няет, предлагая зрителям ре-
шить, кто здесь имитирует 
жизнь: режиссер, актеры, их 
герои — неустроенные, пыта-
ющиеся избыть свое неблаго-
получие криком. Или ее ими-
тирует сама квартира — устав-
шая от людских бед и норовя-
щая стряхнуть с себя обломки 
быта. Ясно одно: соавтору спек-
такля сценографу Мартону Агу 
удалось не только придумать 
и реализовать сложнейший 
технический трюк, но и вопло-
тить одну из давних тем режис-
сера — прекрасные обветшав-
шие здания Будапешта, высе-
ление и перестройку которых 
Мундруцо часто рифмует со 
смертью живого существа.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Выселение из жизни
Корнель Мундруцо на VII Платоновском фестивале искусств

Победой баскетболистов 
ЦСКА завершился вось-
мой сезон Единой лиги ВТБ. 
Во вторник они выигра-
ли у «Химок» на этот раз на 
площадке соперника и тре-
тий матч финальной серии 
play-off — 95:72. Армейцы 
в очередной раз получили 
чемпионский кубок, а их за-
щитник Нандо де Коло был 
признан MVP решающей 
части соревнований.

инал Единой 
лиги ВТБ закончился быстро — 
в минимально возможных трех 
матчах. В ускоренном режиме 
ЦСКА, собственно, прошел все 
стадии play-off, также со сче-
том 3:0 взяв верх над «Астаной» 
и краснодарским «Локомоти-
вом-Кубанью». У «Химок», ко-
нечно, был опыт «восстания из 
пепла» в полуфинальной серии 
с петербургским «Зенитом», 
когда команда после двух по-
ражений смогла повернуть ход 
событий. Но в противостоянии 
с ЦСКА такой сценарий пред-
ставлялся фантастическим. 
В него не верили, по мнению 
экспертов, даже сами химчане, 
которые в общем-то уже реши-
ли основную задачу в нынеш-
нем сезоне — завоевали вторую 
путевку в Евролигу-2017/18. Да 
и не располагает сейчас подмо-
сковный клуб достаточными 
ресурсами для борьбы на рав-
ных с ЦСКА.

В том числе оказалось не-
достаточно усилий MVP регу-
лярного чемпионата и лучше-
го бомбардира play-off Алексея 
Шведа. Армейцы придержива-
лись принципа «лидер сопер-
ника забьет сколько сможет, 
а мы — сколько захотим». В пер-
вых двух матчах защитник «Хи-
мок» набрал 39 очков, но один 
в баскетболе не воин. К тому 
же Шведа опекали настоль-
ко плотно, что он реализовал 
в них лишь 25% и 31% бросков 
с игры. В свою очередь, звезды 
ЦСКА Нандо де Коло и Милош 
Теодосич чувствовали себя бо-
лее комфортно. На счету фран-
цуза в московских матчах 41 оч-
ко, а серб стал главным героем 
второй встречи с 23 баллами.

Вдобавок ко всему в коло-
де Димитриса Итудиса нашел-
ся джокер — Семен Антонов. 
Имея один из самых скромных 
показателей результативности 
в команде, на старте финаль-
ной серии форвард принес ей 
16 очков, а в следующем мат-
че — 18. Причем атаковал с вы-
сочайшей эффективностью — 
100% и 75% соответственно.

Тотальное превосходство 
ЦСКА в домашних играх (94:88 
и 99:79) не оставляло «Химкам» 
практически никаких надежд. 
К слову, результат первой встре-
чи не должен вводить в заблу-
ждение — в третьей четверти 
армейцы вели с разницей 27, 
после чего откровенно потеря-
ли интерес к происходившему 
на площадке. Перед третьим 
матчем главный тренер крас-
но-синих призывал своих по-
допечных сохранять концент-
рацию. «2:0 — это хороший счет 
в серии, но он еще не дает ти-
тул,— подчеркивал Димитрис 
Итудис.— Знаем, что в Химках 
будет сложно, все ребята пони-
мают, что никто нам не гаран-
тирует победу. Ее нужно пойти 
и взять».

Москвичи и в гостях ве-
ли себя по-хозяйски. Начав 
с рывка 11:0, они просто сме-

ли соперника с паркета в пер-
вой четверти — 34:12. К боль-
шому перерыву ничего не из-
менилось, армейцы играли 
в свое удовольствие и держа-
ли оппонентов на почтитель-
ном расстоянии — 56:34. Как 
своеобразный символ того, 
что сопротивление бесполез-
но, выглядел неспортивный 
фол Шведа за три минуты до 
конца второго периода. В даль-
нейшем он поправил личную 
статистику и забросил в итоге 
17 очков, но командный успех 
праздновали баскетболисты 
в другой форме. ЦСКА уверен-
но довел матч и финал до ло-
гического конца — 95:72. У ар-
мейцев отличились даже же-
лезные запасные Михаил Ку-
лагин и Иван Лазарев — 12 оч-
ков на двоих, а самым резуль-
тативным в их составе был де 
Коло — 20 баллов. Он же полу-
чил и приз самого ценного иг-
рока play-off.

Для ЦСКА это уже седьмая 
в целом и шестая подряд побе-
да в Единой лиге ВТБ. Кроме то-
го, армейцы выиграли так на-
зываемый промотурнир в 2008 
году. Лишь однажды — в сезо-
не-2010/11 — «Химки» отодви-
нули их на вторую ступень пь-
едестала. И пока трудно пред-
ставить, кто бы мог повторить 
этот подвиг и нарушить гегемо-
нию ЦСКА в обозримом буду-
щем. Конкурентам, пожалуй, 
не стоит обольщаться и в том 
случае, если Теодосич все-таки 
уедет в Национальную баскет-
больную ассоциацию.

Александр Ильин

БАСКЕТБОЛ

Единоличная лига ВТБ
ЦСКА снова выиграл престижный турнир

«Имитацию жизни» 
можно, не боясь  
скандала, показы-
вать и в Москве — 
в спектакле нет  
насилия

Капитан ЦСКА Виктор 
Хряпа (справа) и обла-
датель титула MVP 
play-off Нандо де Ко-
ло прямо на площадке 
«обмыли» очередную 
победу своей коман-
ды в Единой лиге ВТБ 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Ф

А
Н

Д
Р

Е
Й

 П
А

Р
Ф

Е
Н

О
В

/П
Л

А
ТО

Н
О

В
С

К
И

Й
 Ф

Е
С

ТИ
В

А
Л

Ь
Д

М
И

ТР
И

Й
 К

О
Р

О
ТА

Е
В

С




	kms_104_001
	kms_104_002
	kms_104_003
	kms_104_004
	kms_104_005
	kms_104_006
	kms_104_007
	kms_104_008
	kms_104_009
	kms_104_010
	kms_104_011
	kms_104_012

